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ПАНОРАМА ГОРОДА

По информации Гидрометцентра России.

Суббота, 7 сентября:
Ночь + 5   День + 16
Переменная облачность
Небольшой дождь
Скорость ветра – 3 м/с

Воскресенье, 8 сентября:
Ночь + 4   День + 19
Переменная облачность
Небольшой дождь
Скорость ветра – 4 м/с

ПОГОДА НА ВЫХОДНЫЕ

Перепись населения 
2020 года

В рамках подготовки к проведению Всероссийской пере-
писи населения 2020 года на территории Усть-Кутского му-
ниципального образования с 15 августа по 13 сентября 2019 
года ведётся работа по уточнению списка адресов домов.

К работе приступили специально обученные люди – регистраторы 
в количестве 11 человек, им предстоит проверить более четырёх ты-
сяч адресов на наличие номеров домов, табличек с названием улиц. 
Каждый регистратор имеет при себе удостоверение Иркутскстата и 
паспорт гражданина РФ.

Сегодня, несмотря на то, что в задачи регистраторов не входит захо-
дить в дома и контактировать с населением, тем не менее, рассчитыва-
ем, что все жители Усть-Кутского МО с пониманием отнесутся к этому  
мероприятию, особенно в частном секторе, где большой проблемой 
являются собаки, плохая освещенность. Просим в период работы реги-
стратора «попридержать» собак и по возможности сообщать сведения о  
числе проживающих.

Сегодняшний этап подготовки к переписи очень значим и регистра-
торы выполняют важные задачи. Ведь уточнение адресного хозяйства 
на начальном периоде подготовки к переписи будет способствовать 
более качественному проведению этого масштабного мероприятия в 
октябре 2020 года.

К.В. Коновалова, 
уполномоченный по проведению ВПН-2020.

Сотрудниками Госавтоинспекции 
установлено, что в районе дома № 
26 по ул. Речников автомобиль Той-
ота Рав 4 двигался со стороны ул. 
Дзержинского в сторону ул. Кирова 
вне пешеходного перехода, справа 
налево по отношению к автомобилю 

По версии следствия, 2 сентября 
в районе остановки по улице Дзер-
жинского города Усть-Кута между 
двумя подростками произошла ссо-
ра, в ходе которой один из них на-

ВОЛШЕБНЫЙ СУНДУЧОК
Призы для маленьких 

устькутян
2 сентября, в день начала нового учебного года, в програм-

ме «Волшебный сундучок» традиционно были разыграны 
подарки для усть-кутских ребятишек. Призовой фонд теперь 
увеличен вдвое, а это значит, что мы порадуем еще больше 
малышей города. Кто же эти счастливчики? 

Ростик Мокасеев (5 лет) – детская развивающая доска со шнуровкой.
Соня Шакина (1 год) – мыльные пузыри
Аким Бубнов (3 года) – набор пластилина «Play Doh».
Влад Скрабов (9 лет) – настольная игра «Считалочка».
Егор Шанкирев (1 год 10 мес.) – монополия «Миллионер».
Стефания Ренкас (1 год 11 мес.) – печенье в подарочной упаковке.
Ярослав Замащиков (7 лет) – книга «Котенок по имени Гав».
Ева Шакина (3 года) – силиконовый пенал.
Никита Демченко (11 лет) – планер.

Победители могут забрать призы на 1 этаже гостиницы «Лена» (в 
рекламном отделе ТРК «Диалог») в будние дни с 9.00 до 17.00. До 
следующего розыгрыша!

Анастасия Чепелева, 
фото Ольга Фофонова.

ПРОИСШЕСТВИЯ

нес другому удары ножом. От полу-
ченных повреждений потерпевший 
скончался в больнице города Усть-
Кута. Оперативными сотрудниками 
подозреваемый был доставлен в 

отдел полиции.
Следователями производится ос-

мотр места происшествия, произво-
дятся иные следственные действия, 
направленные на установление 
всех обстоятельств преступления. 
Расследование уголовного дела 
продолжается.

По информации СУ СК РФ 
по Иркутской области.

По факту смерти подростка возбуждено 
уголовное дело

выбежал на проезжую часть 5-лет-
ний ребенок. Водитель автомобиля 
не успела среагировать и соверши-
ла наезд на несовершеннолетнего. 
В результате дорожно-транспортно-
го происшествия, ребенок получил 
телесные повреждения.

В результате ДТП пострадал ребёнок
Госавтоинспекция рекомендует 

водителям строго придерживаться 
всех правил безопасности дорожно-
го движения, быть внимательными 
на дороге, не садиться за руль в со-
стоянии опьянения и выбирать ско-
ростной режим, соответствующий 
конкретным погодным и дорожным 
условиям.

По информации  
МО МВД России 
«Усть-Кутский».

Следственным отделом по городу Усть-Кут СУ СК РФ по Ир-
кутской области возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство).

30 августа в дежурную часть МО МВД России «Усть-Кутский» 
поступило сообщение о том, что около 18 часов 5 минут  по улице 
Речников, 26 произошло дорожно-транспортное происшествие. 

В этом учебном году в школы го-
рода и района первый раз в первый 
класс отправились более 600 уча-
щихся, более 300 учеников будут 
сдавать выпускные экзамены. В 
праздничный день на пороге каж-
дой школы Усть-Кутского района 
были слышны слова напутствия. 
Мэр УКМО Т. А. Климина побыва-
ла на праздничных мероприятиях 
в школе № 5 (микрорайон Нефте-

база). Нынче там прозвучал 55-й 
первый звонок. Посетила школу 
№ 9, где состоялось открытие ещё 
одного специализированного клас-
са Иркутской нефтяной компании. 
Кроме этого, присутствовала в Усть-
Кутском промышленном техникуме, 
где обучаются около 350 студентов. 
Среди них будущие специалисты 
по перевозкам, повара-кондитеры, 
швеи и строители.

В школах Усть-Кутского района 
прозвучали первые звонки

День Знаний – символ начала учебного года. Радость отдо-
хнувших школьников и заметные переживания первоклассни-
ков. Во всех школах Усть-Кутского района зазвонил долгождан-
ный первый звонок!

Новый ИНК-Класс 
в усть-кутской школе

Год назад в школе № 9 при под-
держке управления образованием 
УКМО был открыт первый ИНК-
Класс. Тогда Иркутская нефтяная 
компания приступила к масштаб-
ной подготовке специалистов. Про-
ект оказался настолько успешным и 
популярным, что руководство ком-
пании приняло решение в этом го-
ду открыть ещё один класс. Его уче-
никами стали 26 десятиклассников, 
которые имеют средний балл атте-
стата не ниже «4», в том числе по 
профильным предметам (физика, 
химия, ИВТ, алгебра, геометрия). 
Обучение в специализированном 
классе бесплатное, все расходы 
взяла на себя Иркутская нефтяная 
компания, в том числе затраты на 
ремонт и оборудование кабинета 
для учащихся. 

132 первокурсника 
впервые переступили 

порог техникума
С каждым годом количество же-

лающих получить рабочую специ-
альность, не выезжая за пределы 
Усть-Кутского района, неуклонно 
растёт. И этому есть объяснение. 
Выпускники без труда находят ра-
боту в родном городе. На торже-
ственной линейке, посвящённой 
началу учебного года в промыш-
ленном техникуме, присутствовала 
Тамара Климина. Поздравляя при-
сутствующих, отметила, что это об-
разовательное учреждение являет-
ся «кузницей рабочих кадров» для 
района, оно должно развиваться и 
давать возможность студентам по-
лучать новые рабочие профессии, 
которые будут востребованы на на-
шей территории. Отдохнувшие по-
сле летних каникул студенты отпра-
вились на занятия с прекрасным на-
строением, ведь впереди учебный 
год, который принесёт новые зна-
ния, верных друзей и приблизит к 
получению интересной профессии.

По информации  
пресс-службы  

администрации УКМО,  
фото Марины Хорошевой.Тамара Климина, мэр района, на открытии ИНК-Класса

В этом году в школу отправились более 600 первоклассников
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Ответ на вопросы о том, с че-
го начинается жизнь и как обра-
зуется психика человека, изве-
стен давно: всё закладывается 
во время беременности. В силу 
социализации многие из нас за-
бывают об инстинктах, поэтому 
приходится обращаться к истокам 
воспитания и основам детско-ро-
дительских отношений, посещать 
различные школы молодых роди-
телей и курсы подготовки к бере-
менности и родам. В Усть-Куте эта 
практика пока только набирает 
обороты, и есть специалист, кото-
рый готов обучить мам правиль-
ному воспитанию, уходу и взаи-
модействию с ребенком в первый 
год его жизни. 

Со студенческих лет Оксана Ла-
тышева интересовалась перина-
тальной и семейной психологией. 
Сейчас она является сотрудником 
Центра помощи детям, оставшим-
ся без попечения родителей, и ве-
дет прием в женской консульта-
ции. Здесь в 2018 году по иници-
ативе районной администрации, 
в частности, заместителя мэра по 
социальным вопросам Елены Куз-
нецовой, а также при содействии 
Усть-Кутской районной больницы 
и Центра помощи детям был орга-
низован кабинет психологической 
помощи беременным женщинам.

Безответственность или 
свобода выбора?

В обязательном порядке к спе-
циалисту направляют несовер-
шеннолетних мам, а также тех, 
кто решается на прерывание бе-
ременности. Если взглянуть на 
статистику, то в нашем городе она 
весьма печальная: количество со-
вершаемых абортов превышает 
рождаемость. Положительный ре-
зультат незначительный, процен-
тов пять, в то время как по стране 
динамика намного лучше. 

В ходе консультации психолог 
выявляет причины, которые тол-
кают женщину на крайние меры, 
обязательно информирует о про-
цедуре прохождения аборта и его 
последствиях, особенно психосо-
матических. Подобную информа-
цию не всегда можно найти в ин-
тернете, и, как правило, об этом 
не говорят врачи.

– Есть заблуждение, что на 
аборт в основном идут молодые 
девушки или женщины из соци-
ально незащищенных слоев на-
селения, – рассказывает Окса-
на Латышева. – На самом деле, 
ко мне редко приходят девушки, 
вынашивающие первого ребенка. 
Они очень растерянны, а момент 
доабортного консультирования 
позволяет им осознать и сохра-
нить беременность.

Как это ни странно, чаще все-
го на прерывание готовы пойти 
успешные, замужние женщины с 

образованием и хорошим мате-
риальным достатком в возрасте 
от 23 до 40 лет. Обычно они уже 
имеют одного или двух детей, и 
не хотят менять привычный об-
раз жизни или отсрочить карьер-
ные планы.

Если беременная женщина на-
ходится в кризисной ситуации, на-
пример, в тяжелом финансовом 
положении или в процессе разво-
да с отцом ребенка, то она более 
подвержена коррекции, чем те, 
кто действует в угоду своим ин-
тересам или стереотипам о том, 
что дети – это дорого. Не всегда 
удается сохранить беременность, 
но работа по выходу из кризисной 
ситуации все равно приносит по-
ложительные плоды.

В большинстве случаев женщи-
ны приходят на прием с напуск-
ным спокойствием. Некоторые с 
порога начинают убеждать в том, 
что они приняли твердое реше-
ние. Другие агрессивно заявля-
ют, что имеют право выбирать и 
не обязаны ходить к психологу. 
Многие женщины находятся в со-
стоянии чувства вины, плачут и 
сожалеют, что им приходится ид-
ти на такой шаг.

– Самое главное, всех стабили-
зировать, – делится подробностя-
ми специалист. – Иногда для этого 
приходится отвлечься, поговорить 
о семье, работе или хобби. Каж-
дый психолог должен обладать 
эмпатией и в то же время оцени-
вать эмоции человека довольно 
объективно. Но, когда женщина 
уходит за дверь, невольно скла-
дывается ощущение, что с каж-
дым из этих детей ты прощаешь-
ся, и очень жаль, что мама так и 
не смогла понять, что нет ничего 
страшного в том, что родится ещё 
один малыш. 

Когда нас станет трое…
В рамках кабинета психологи-

ческой разгрузки периодически 
проходят групповые занятия по 
подготовке беременных женщин к 
родам и материнству. Чтобы сни-
зить уровень тревожности и под-
готовить мамочек к появлению 
нового человека на свет, психо-
лог обговаривает с ними все ню-
ансы родовой деятельности. Не-
сколько занятий предназначены 
для семейных пар, на них буду-
щие родители учатся ухаживать 
за младенцем и выстраивать от-
ношения друг с другом после рож-
дения ребенка в условиях нового 
социального статуса. Поскольку 
основные ресурсы закладывают-
ся в возрасте от 0 до 3 лет, спе-
циалист дает информацию об 
особенностях развития детей до 
года и проводит профилактику не-
оптимальных стилей воспитания. 

Во взаимодействии с родиль-

В ожидании чуда
Ровно год на базе Усть-Кутской районной больницы работает 

кабинет медико-социально-психологической помощи беремен-
ным женщинам. Обратиться за советом и поддержкой в трудной 
жизненной ситуации, прослушать лекцию о подготовке к родам 
или поучаствовать в тренинге могут не только будущие мамы, 
но и сотрудники женской консультации и родильного отделения. 
По словам психолога Оксаны Латышевой, все занятия проходят 
в спокойной, доброжелательной атмосфере. Корреспонденты 
выясняли, с какими проблемами приходят чаще всего и каких 
результатов уже удалось добиться?

ным отделением должно разви-
ваться ещё одно направление: 
диагностика психологического со-
стояния мамы после родов и про-
филактика послеродовой депрес-
сии. По статистике ей подвержена 
каждая шестая женщина. Оказа-
ние помощи на ранних сроках мо-
жет предотвратить развитие этого 
расстройства. 

Повышенная усталость, апатия, 
грусть, резкая смена настроения, 
капризность, страхи и волнения 
в отношении ребенка – это нор-
мальное состояние в первые две 
недели после родов, когда про-
исходят сильные гормональные 
изменения в организме. Необхо-
димо объяснять новоиспеченным 
мамам, что в этот период нужно 
больше отдыхать. Перестройка 
гормонального фона может про-
должаться до четырех месяцев и 
вовсе не означает, что это нача-
ло депрессии. Тревожный сигнал, 
если по истечении этого времени 
вы чувствуете отторжение и не-
приязнь к ребенку.
Синдром эмоционального 

выгорания
В идеале врач должен знать 

всё о пациентке, которая стоит у 
него на учете: образ жизни и при-
вычки, в какой семье она живет 
и какие у нее взаимоотношения 
с окружающими, потому что это 
имеет непосредственное влияние 
на ребенка, который развивается 
внутри. К сожалению, из-за дефи-
цита времени и кадров врачи не 
успевают дать женщине полную 
информацию, советы и рекомен-
дации, не касающиеся медицин-
ских вопросов.

Как только был открыт кабинет, 
сотрудникам женской консульта-
ции и родильного отделения бы-
ла дана краткая лекция о том, как 
оказывать психологическую по-
мощь женщине во время приема 
акушера-гинеколога, и фрагмент 
тренинга по профилактике эмо-
ционального выгорания. Именно 
это направление получило наи-
больший отклик со стороны меди-
цинского персонала, так как врачи 
в группе риска эмоционального 
выгорания (по статистике – по-
сле первого года работы). Как ут-
верждает психолог, они с удоволь-
ствием принимают любые иници-
ативы и всегда идут навстречу. 
Кроме того, любой медицинский 
работник может обратиться за 
психологической помощью, как в 
индивидуальной форме, так и на 
семинарах. 

Есть, куда расти
– Положительные отзывы от бу-

дущих мам дают силы и энергию, 
чтобы работать дальше, – добав-
ляет психолог. – Хочется создать 
в кабинете ещё более комфорт-
ную обстановку. Уже отправлена 
заявка на раздаточный материал, 
имеются наглядные методические 
пособия, изображающие внутри-
утробное развитие ребенка по 
этапам беременности. В скором 
времени в кабинет поступят на-
боры для новорожденных. Их бу-
дут дарить мамочкам, выходящим 
из роддома и нуждающимся в до-
полнительной помощи. 

Нужны мотивирующие плакаты, 
затрагивающие вопросы контра-
цепции, планирования и сохра-

нения беременности. В будущем 
может понадобиться мультиме-
дийное обеспечение для нагляд-
ной информации.

В целом за год консультирова-
ния в кабинет психологической 
помощи обратилось более ста 
человек. В настоящий момент от-
лажено взаимодействие с бере-
менными в зоне риска. Есть по-
стоянный запрос от сотрудников 
больницы на тренинги по профи-
лактике эмоционального выгора-

ния. Пусть не удается сохранить 
желаемое количество беремен-
ностей, но эмоциональное состо-
яние женщины стабилизируется. 
Зачастую получается решить су-
пружеские конфликты или вопро-
сы по воспитанию уже имеющихся 
детей, дать рекомендации по вос-
питанию детей с ОВЗ, повысить 
самооценку и уверенность в себе. 

Ольга Фофонова,
фото автора и  

Оксаны Латышевой.

Наглядные методические пособия, изображающие внутриутробное 
развитие ребенка по этапам беременности

Оксана Латышева, психолог Центра помощи детям,  
уже год ведет прием в кабинете медико-социально-психологической 

помощи беременным женщинам

В тренингах могут поучаствовать не только будущие мамы,  
но и сотрудники женской консультации и родильного отделения
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Учимся жить экологично
Одной из важнейших проблем 

считается мусор на улицах Усть-
Кута. Как грустно, гуляя по лесу, 
парку, берегам реки Лены видеть 
обертки от различных продуктов 
питания, бумажки, пластиковые и 
стеклянные бутылки. В образова-
нии этих отходов именно горожане 
принимают самое непосредствен-
ное участие. Мусор, накаплива-
ющийся в огромном количестве, 
представляет серьезную опас-
ность для здоровья человека: не-
приятный запах, размножение бо-
лезнетворных бактерий, грызунов 
– переносчиков инфекционных за-
болеваний.  

– Акция «Скажи мусору нет» 
проводится для того, чтобы на-
род, в частности, города Усть-Кута 
и Усть-Кутского района, задумал-
ся о своем вкладе в загрязнение 
окружающей среды, – рассказала 
Наталья Поплевичева, эколог УК-
МО. – Наша задача сегодня – по-
казать людям, что при разделении 
мусора некоторые отходы можно 
переработать на вторичное сырье, 
а не подлежащее переработке – 
необходимо утилизировать. Таким 
образом, как минимум на 30 про-
центов, уменьшим размер утили-
зированного мусора, который уже 
восстановлению не подлежит. На-
деюсь, что мы, наконец, научимся 
жить экологично!

В качестве вторсырья принима-
ли макулатуру, пластик, железо, 
батарейки, даже стекло и резину, 
к примеру, автомобильные шины. 
Эта акция в нашем городе прово-
дится впервые, но в будущем пла-
нируется проводить череду таких 
мероприятий, чтобы приучить на-
селение нашего города и района к 
раздельному сбору мусора. Скоро 
на мусорных площадках появятся 
отдельные контейнеры для сбо-
ра пластика. Людям необходимо 

Скажем мусору нет!
27 августа впервые в нашем городе состоялось мероприятие 

«Скажи мусору нет», организатором которого выступил благо-
творительный фонд «Подари планете жизнь» в рамках марафона 
«Минута для будущего». Генеральным партнером акции выступи-
ла «Иркутская нефтяная компания», а спонсором – «Фонд прези-
дентских грантов», который получил такую высокую награду за 
экологическую направленность в своей работе и за воспитание 
в экологическом русле. Совсем недавно к фонду присоединился 
и Усть-Кутский район, уже второй год организаторы и волонтеры 
плодотворно с ними работают: высаживают деревья, собирают 
вторсырье, проводят субботники.

привыкнуть к тому, что сортиро-
вать мусор нужно начинать у себя 
дома, чтобы его можно было под-
вергнуть вторичной переработке. 
Кроме того, на территории города 
есть несколько предпринимате-
лей, которые занимаются приемом 
вторсырья. Пока он производится 
от населения на безвозмездной 
основе, но со временем будет вы-
даваться возмещение за принима-
емое вторсырье. Стало быть, вер-
немся в те времена, когда сдавали 
стеклянные бутылки и макулатуру 
за деньги. 

Привлекаем к проблеме 
общественность

Открытие акции началось с 
праздничного выступления волон-
теров и организаторов на площади 
РКДЦ «Магистраль» и продолжи-
лось в здании дома культуры, где 
показывали фильмы, посвященные 
проблемам экологии. В свою оче-
редь волонтеры зачитали участ-
никам лекцию «Экологические 
привычки». 

Во второй части культурного 
мероприятия организаторы со-
вместно с учениками ИНК-класса 
и добровольцами вышли на квест-
субботник. Вдоль береговой ли-
нии реки Лены собрали достаточ-
но большое количество мусора, а  
после этого поучаствовали в эко-
борье. Это увлекательное сорев-
нование: на скорость сминали пла-
стиковые бутылки, откручивали 
крышки, вытаскивали скрепки из 
бумаги. В мастер-классах ребята 
научились правильно упаковывать 
макулатуру, пластик, алюминиевые 
и жестяные банки, то есть подготав-
ливать вторсырье для правильной 
сдачи на переработку.

– Акцией «Скажи мусору нет!» 
мы решили привлечь внимание 
общественности, – говорит Мари-
на Аксенова, педагог дополнитель-
ного образования МОУ СОШ № 2, 

представитель благотворительного 
фонда «Подари планете жизнь» в 
Усть-Куте. – К сожалению, в нашем 
городе нет предприятий вторичной 
переработки сырья, поэтому со-
бранные отходы будут отправлены 
поездом в Кемеровскую и Иркут-
скую области, а использованные 
батарейки – в Челябинск. Огром-
ное спасибо жителям Усть-Кута, ко-
торые приняли непосредственное  
участие в акции, администрации 
района, нашим генеральным пар-
тнерам за финансовую и матери-
альную поддержку. Надеемся, что 
в будущем все будет только на вы-
соком уровне.

«ЭкОсетрово» в борьбе 
за чистоту и порядок

На площади дома культуры пре-
зентовала свою компанию органи-
зация «ЭкОсетрово». К слову, поя-
вилась она сравнительно недавно, 
но уже успела себя зарекомендо-
вать и создать несколько проектов, 
одним из которых является «Чистка 
школьных библиотек».

 – Мы планируем поставить два 
ящика прямоугольного типа для 
сбора вторсырья: один на площа-
ди РКДЦ «Магистраль», другой 
возле ДК «Речники», – эти места 
выбраны из-за большого скопле-
ния людей, – рассказал Николай 
Гордеев, руководитель организа-
ции «ЭкОсетрово». – На этом мы 
не останавливаемся. Планируется 
поставить урну возле автовокзала, 
чтобы гости города видели – у нас 
чистота и порядок, и мусор мы не 
просто выбрасываем, а сортируем.

Цель компании – реализация 
крупного проекта «Сбор вторсы-
рья, как инструмент по сохранению 
окружающей среды», приобщение 

В результате акции 
горожане собрали:

l  2068 кг макулатуры,
l  351,08 кг пластика,
l  130,8 кг стекла,
l  1,04 кг металла,
l  6,14 кг батареек,
l  91,4 кг продуктов
для бездомных животных. 

жителей к деятельности по сбере-
жению ресурсов. Принимать втор-
сырье будут пошагово: для начала 
– макулатура, затем пластик, ме-
талл, стекло. В планах у компании 
поставить картонные боксы в офис-
ных помещениях, бизнес-центрах, 
государственных структурах, обра-
зовательных учреждениях.

«Делаю для мира»
На протяжении всего дня актив-

ные граждане, школьники, работ-
ники предприятий несли макулату-
ру, отработанные аккумуляторные 
батарейки, пластику, стеклотару. 
Кто-то принес совсем по чуть-чуть, 
а некоторые – целыми машинами. 
Отобранные материалы проходи-
ли процедуру взвешивания, затем 
результат фиксировался приём-
щиком-волонтёром Аленой Сте-
пановой. Каждому участнику эко-
логического мероприятия вруча-
лись небольшие подарки – магнит 
«Делаю для мира» и экомешочки 
– фруктовки (сетки для фруктов). 
Также на площади был открыт сбор 
корма для бездомных животных. 
Целыми семьями люди несли ла-
комства для кошек и собак, живу-
щих в приютах.

По количеству собранного ма-
териала одержали победу ребята 
школы № 9: они сдали 620 кг бу-
маги. Свой вклад внесла и теле-
радиокомпания «Диалог», сдав 
155,6 кг макулатуры. Приятно уди-
вила Юлия Янус, она принесла  
2,5 кг аккумуляторных батареек: 
она собирала их в течение не-
скольких лет.

 – Это мероприятие считаю очень 
важным, поскольку многие люди 
не знают, что некоторые отходы 
нельзя выкидывать, тем самым за-
грязняя экологию, – говорит Юлия 
Янус. – Долгое время мы копили и 
не знали, куда деть часть того му-
сора, который выкидывать не ре-
комендуется, к примеру, пальчи-
ковые батарейки. Хорошо, что по-
явилась возможность сдать это на 
переработку.

Будем надеяться, что призыв – с 
ним выступили организаторы «По-
дари планете жизнь» – будет ус-
лышан! Это поможет устькутянам 
понять: раздельный сбор мусора 
– это реальность. Собранное со-
вместными усилиями вторсырье 
будет переработано и впредь по-
лучит новую жизнь.

Елизавета Куленкова,  
фото автора.

Впервые в городе Усть-Куте состоялась  
экологическая акция «Скажи мусору нет»

В мастер-классах ребята научились правильно подготавливать  
вторсырье для дальнейшей переработки

Участники акции и добровольцы вышли на субботник 

Свой вклад внесла телерадиокомпания  
«Диалог», сдав 155,6 кг макулатуры
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В ГОРОДСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ

Тема для города очень чувстви-
тельна, так как готовность котель-
ной, расположенной на курорте, 
вызывает обоснованную тревогу. 
Теплоисточник городу не принад-
лежит, но ответственность за теп-
ло в двух многоквартирных домах, 
расположенных здесь, как раз зо-
на ответственности городских вла-
стей. Но не только вопросы пред-
стоящего отопительного сезона хо-
тел обсудить глава города, поэтому 
на этот раз он пригласил с собой 
Евгения Кокшарова, первого за-
местителя, Ольгу Шалакову, заме-
стителя по экономическим вопро-
сам, Оксану Маслову, директора 
МКУ «Служба заказчика по ЖКХ», 
и Николая Тесейко, председателя 
городской думы.

Проблемы курортовской котель-
ной обсуждаются с самой весны, 
по этому поводу проводились со-
вместные совещания с районной 
администрацией. Городские власти 
в первую очередь волнует судьба 
жителей многоквартирных домов, 
но хотелось бы избежать и приня-
тия радикальных мер, способных 
поставить на грань существования 
само оздоровительное учрежде-
ние. Такой радикальной мерой мо-
жет стать строительство городской 
модульной котельной. 

В таком случае курорт лишится 
возможности получать выпадаю-
щие доходы, предусмотренные для 

Городская и районная власти: предложение диалога
Участие главы города Александра Душина в заседаниях думы 

УКМО становится обычным: он старается присутствовать каждый 
раз, когда в повестке дня районных парламентариев есть вопрос, 
касающийся жизнедеятельности города. Не стало исключением и 
августовское заседание, на котором рассматривалась подготовка 
к предстоящему отопительному сезону. 

компенсации стоимости топлива за 
предоставленную жителям услу-
гу, и их коммунальную оплату. Се-
годня 80 процентов производимого 
тепла котельная санатория тратит 
на собственные нужды и только 20 
процентов идёт на нужды населе-
ния. А финансовое состояние ак-
ционерного общества «Санаторий 
Усть-Кут» и без того не блестяще. 

Проблемы ЗАО «Санаторий 
Усть-Кут» – это отдельная тема, 
стоит лишь сказать, что админи-
страция района является держа-
телем двадцатипроцентного паке-
та акций оздоровительного учреж-
дения, поэтому логично предполо-
жить, что руководство района также 
должно быть заинтересовано в его 
сохранении. Как быть в сложив-
шейся ситуации? Эта тема и ста-
ла предметом горячего обсуждения 
депутатов на прошедшем заседа-
нии. Правда, о проблемах даже не 
говорила, а кричала депутат район-
ной думы, а по совместительству и 
директор курорта, Светлана Сафо-
нова, но её крик о помощи тонул в 
непонимании коллег: чем конкрет-
но они могут помочь в сложившей-
ся ситуации.

Когда повестка дня была исчер-
пана, начался тот самый разговор 
между представителями городской 
администрации и депутатами рай-
онной думы о проблемах города 
и района. От районной админи-

страции при этом присутствовал 
первый заместитель мэра Миха-
ил Барс.

– Многие из вас, депутатов, жи-
вут в этом городе, и не хуже меня 
знают, какие проблемы здесь нако-
пились. Чтобы решить те или иные 
вопросы, надо объединить усилия, 
ведь и у нас, и у вас одна цель – 
чтобы устькутянам в нём жилось 
лучше, – с этих слов начал своё 
выступление Александр Душин. – 
Мы каждый день решаем мелкие 
текущие вопросы, я это называю: 
«чинить гнилые зубы», а я предла-
гаю задуматься о завтрашнем дне 
города, как нам сделать так, что-
бы он развивался, расстраивался.

Разговор получился очень содер-
жательным. Депутатов интересова-
ло буквально всё: от строительства 
новых площадок по сбору ТКО в 
отдалённых микрорайонах, до по-
явления новой автостанции для 
междугородных автобусов.

Скоро будет год, как внедряется  
так называемая мусорная рефор-
ма, но вопросов по ней меньше не 
стало. Оксана Маслова, отвечая 
на вопросы депутатов, пояснила, 
что в ближайшее время в перифе-
рийных микрорайонах города будет 
построено ещё семнадцать точек 
сбора ТКО. Выбор места опреде-
лялся совместно с представите-
лем регионального оператора и 
не был случайным. Во внимание 
брались места стихийных свалок, 
куда люди привыкли сбрасывать 
мусор. Свалки вычищались, и на 
их месте контейнеры устанавли-
вались на грунт, и если мусор по-
прежнему продолжали сносить 
в это же место, утверждали его 
под дальнейшее строительство. 

Но первый же опыт уже открытых  
площадок сбора ТКО показал, что 
жители частного сектора не совсем 
понимают, что именно относится к 
бытовому мусору, и относят в баки 
растительные остатки с огорода и 
даже полусгнившие дрова. Евгений 
Кокшаров в разговоре заметил, что 
сложившаяся система, когда мусор 
вывозит один, а территорию вокруг 
площадки должен убирать другой, 
баки устанавливать третий, в корне 
неправильная и кардинально про-
блемы чистоты не решает. В ходе 
обсуждения возник вопрос способа 
начисления оплаты на вывоз ТКО: 
подушевой или с квадратного ме-
тра. Пока начисление идёт по за-
нимаемой площади, но мониторинг 
мнения жителей показал, что боль-
шинство считает справедливым на-
числение на человека.

Внешний облик города, удобная 
транспортная инфраструктура так-
же не остались без внимания депу-
татов. Александр Душин рассказал 
о планах преобразить центральную 
площадь между двумя вокзалами 
на Лене. Это визитная карточка го-
рода, по которой складывается пер-
вое впечатление о нём, но сегодня 
она скорее вызывает разочарова-
ние, нежели восхищение. И сам 
собой возник вопрос, что делать с 
междугородными автобусами, чис-
ло которых все растёт, и которые 
стоят в ожидании посадки, созда-
вая помехи городскому пассажир-
скому транспорту. Строительство 
современного автовокзала в горо-
де назрело давно, но строить его в 
центре города при существующих 
нормативных требованиях к такому 
объекту, вряд ли целесообразно.

Ещё одна тема нашла широкое 
обсуждение, она была навеяна  
обращением ТО «Тропою памя-
ти», озвученным Светланой Кон-
стантиновной Пшенниковой, пред-
ложившей обустроить в Туруке  
мемориальный комплекс памяти 
героя войны 1812 года Михаила 
Харитонова. Воплотить этот проект 
только силами городского бюджета 
практически невозможно, хотя идея 
создать в селе центр туристическо-
го притяжения сама по себе заслу-
живает внимание.

– В районе есть сёла Верхнего 
подрайона, где проживает по не-
сколько семей. На то же топливо 
для них ежегодно тратятся огром-
ные деньги. Так почему не разра-
ботать программу переселения жи-
телей, которые привыкли именно к 
укладу сельской жизни и не хотят 
менять привычек, в Туруку, где есть 
свободное жилье, – предложил 
Александр Душин.

Предложений по совместному 
сотрудничеству в решении вопро-
сов, касающихся города и района 
прозвучало множество. Вспомнили 
и прежние совместные заседания 
депутатов городской и районной 
дум и согласились, что подобную 
практику необходимо возродить. 
Сегодня во главе города и района 
стоят люди, заявлявшие в предвы-
борных кампаниях о желании объ-
единения администраций, так по-
чему не сделать первый шаг? Во 
всяком случае, городская админи-
страция настроена на совместное 
плодотворное сотрудничество по 
вопросам, для решения которых 
необходимы совместные усилия.

Вера Таюрская, пресс-служба 
МО «город Усть-Кут».

Первый вопрос на повестке дня – согласование перечня муници-
пального имущества, подлежащего передаче в муниципальную соб-
ственность, в первую очередь это необходимо для того чтобы всту-
пить в программу по переселению граждан, депутаты проголосовали 
единогласно. Оксана Саврасова, директор Центра занятости насе-
ления Усть-Кута, предоставила информацию о занятости населения 
и уровне безработицы, а также рассказала о проектах, над которыми 
сейчас работают сотрудники центра. 

– Численность активного населения составляет 27645 человек. По-
казатели тех, кто обратился за содействием в поиске работы, остают-
ся на уровне прошлого года, в том числе и по возрастному составу, 
– отметила Оксана Саврасова.

Все учреждения образования готовы к новому учебному году, об 
этом доложила Ольга Зуева, начальник управления образованием 
УКМО. К приемке детей готовы учреждения культуры и спорта. Спе-
циалисты выступили с докладом о проделанной работе. 

Некоторые вопросы у депутатов возникли после доклада Андрея 
Рыбкина, начальника отдела ЖКХ УКМО, о мероприятиях в области 
повышения безопасности дорожного движения. В основном это каса-
лось искусственных неровностей, которые недавно были установлены 
на центральных дорогах. 

До начала отопительного сезона осталось две недели, за это время не-
обходимо завершить подготовку котельных и теплосетей. Информацию 
о готовности муниципального образования к отопительному периоду 
сообщила Галина Метенкина, председатель комитета жилищной по-
литики, коммунальной инфраструктуры, транспорта и связи. Жилищ-
ный фонд готов на 80 процентов, проходят завершающие мероприя-
тия: подписание паспортов и актов готовности. Водопроводные и те-
пловые сети готовы на 90 процентов, котельные – на 86 процентов. 

До сих пор не решен вопрос по подготовке к отопительному сезо-
ну микрорайона Курорт, присутствующие на заседании представите-
ли городской администрации и глава города совместно с депутатами 
районной думы пытались найти пути решения проблемы. Депутаты 
проголосовали за создание рабочей группы, но специалисты уверили, 
что о срыве отопительного сезона не может идти и речи. Будут при-
ложены все усилия, чтобы сохранить тепло в домах. 

Алена Зингаева

На административном совете городской администрации  
2 сентября рассматривались текущие вопросы прошедшей недели.

О готовности к началу предсто-
ящего отопительного сезона до-
ложил Евгений Кокшаров, первый 
заместитель главы города. Тепло-
вые сети готовы на 85 процентов. 
Тревогу вызывает котельная усть-
кутского санатория, где нет запаса 
угольного топлива.

Завершается асфальтирование 
участка дороги в районе Верхней 
Нефтебазы. Здесь же продолжа-
ется ремонт теплотрассы, в связи 
с которым у жителей микрорайона 
возникло множество вопросов, 
главный из которых: почему тепло-
трассу прокладывают по поверх-
ности земли, а не закапывают, как 
это было прежде. Евгений Кокша-
ров, поясняя ситуацию, заметил, 
что решение выноса теплотрассы 
на поверхность было продиктова-
но желанием в будущем избежать 
аварийных ситуаций, как это про-
изошло прошлой зимой. При этом 
возникает необходимость перено-
са элемента установленной на пу-
ти теплотрассы детской площадки, 
что и будет сделано.

Его поддержал глава города 
Александр Душин, подчеркнув, что 
при прокладке теплотрассы, необ-
ходимо предусмотреть все риски, 
способные привести к чрезвычай-
ным ситуациям в будущем.

Большое внимание городские 
власти уделяют вопросам развития 
города, и на прошедшем заседании 
городской думы были внесены из-
менения в бюджет, предусматри-
вающие софинансирование строи-
тельства нескольких крупных объ-
ектов, в том числе дорогу по улице 
Новая. Чтобы проект этой дороги 
получил завершение, необходимо 
продлить строительство по при-
мыкающей улице Ставропольская. 
Городская администрация подала 
заявку на финансирование проек-
тно-сметной документации на дан-
ный проект, а также на проектиро-
вание и монтаж пункта весового и 
габаритного контроля в городе в 
районную администрацию.

На прошедшей неделе МКУ «Ав-
тодор» вёл работы по благоустрой-
ству микрорайона Мостоотряд. Был 
отремонтирован конечный остано-
вочный пункт, убрано бесхозное 
строение рядом с остановкой и от-
ремонтировано уличное освеще-
ние, заменены светильники, вы-
шедшие из строя из-за короткого 
замыкания.

Продолжаются работы по ре-
конструкции стадиона «Водник» в 
рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды». Гла-
ва года Александр Душин обратил 

внимание на качество производи-
мых работ. Полный объём бетони-
рования необходимо произвести до 
наступления холодов.

Идёт подготовка к земельному 
контролю границ приусадебных 
участков по улице Советская, об 
этом рассказала председатель ко-
митета по управлению имуществом 
Людмила Рязанова.

По программе переселения из 
ветхого жилья в 2019 году новые 
квартиры должны получить 58 се-
мей. 23 собственника уже приоб-
рели жильё, ещё для семи админи-
страция города приобрела кварти-
ры по договору социального найма. 
Из оставшихся 28 семей десять за-
явили своё право и подбирают себе 
жильё, остальные восемнадцать в 
процессе работы.

Консультант по делам ГО и ЧС 
Анатолий Сергеев озвучил, что на 
прошедшей неделе зафиксирован 
лишь один пожар: в дачном коопе-
ративе «Прогресс» сгорела баня. 

Рассматривались на прошедшем 
административном совете и дру-
гие вопросы. В завершение пред-
седатель городской думы Николай 
Тесейко от имени жителей Мосто-
отряда поблагодарил КМП «Ав-
тодор» и МКУ «Служба заказчика 
по ЖКХ» за проделанную работу 
в преддверии празднования Дня 
микрорайона, которое прошло в 
пятницу, 30 августа.

По информации пресс-службы  
МО «город Усть-Кут».

Заседание районной думы после продолжительных кани-
кул состоялось 27 августа, в ходе которого обсудили перечень  
имущества, подлежащего передаче в муниципальную собствен-
ность, состояние занятости населения, уровень безработицы 
и готовность к новому учебному году.

Информация для индивидуальных предпринимателей, малых и средних предприятий!
Открыт Конкурс по предоставлению субсидии субъектам малого и среднего предпринимательства в  

целях реализации мероприятия по субсидированию части затрат субъектов предпринимательства на  
приобретение производственного оборудования.

Срок подачи конкурсных заявок - до 31 октября 2019 года. Максимальный размер субсидии на одного получателя: 
75 000 рублей, но не более 50 процентов произведенных затрат на приобретение производственного оборудования.

Конкурсные заявки подаются в администрацию Усть-Кутского муниципального образования лично по адресу: 
г. Усть-Кут, ул. Халтурина, 52, кабинет № 305 (в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 часов (понедельник 
– с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00 часов) по местному времени. 

С вопросами по оформлению конкурсных заявок на участие в конкурсе по предоставлению субсидии обращаться 
в администрацию УКМО, по адресу г. Усть-Кут, ул. Халтурина 52, кабинет № 305 либо по телефону: (39565) 5-72-07, 
сот.: 8-950-088-87-99, сот.: 8-964-262-85-90; e-mail: komeconom@admin-ukmo.ru; полная информация на сайте:  
www.admin-ukmo.ru (раздел «Малый и средний бизнес»).
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– Александр Викторович, про-
шлый отопительный сезон был 
отмечен чрезвычайной ситуаци-
ей, случившейся на «Нефтеба-
зе». Какие прогнозы на предсто-
ящий сезон?

– Мы планируем, что текущий 
год пройдёт более благополучно, 
чем прошлый, без ЧС. Теплосеть 
от выхода с территории нефтебазы 
до перехода через железную и авто-
мобильную дорогу исполнена в под-
земном варианте, построена она 
почти полвека назад, и мы приняли 
решение заменить её полностью. 
Это самый аварийно опасный под-
земный участок. Принято решение 
проложить трубы по поверхности, 
так в сложившихся обстоятельствах 
это самый оптимальный вариант. 
Работы ведутся и будут закончены 
в ближайшее время. Есть ещё од-
на напряжённая точка – котельная 
санатория Усть-Кута. Там есть про-
блемы с приобретением угля, есть 
проблемы с кадрами. Котельная 
не муниципальная, а ведомствен-
ная, и городская администрация 
не имеет права вкладывать в неё 
средства. Без внимания вопрос не 
оставим, потому что там есть жилые 
дома, и люди должны жить в тепле. 
Большие опасения вызывают те-
плоисточники, которые обслужи-
вает ООО «Энергосфера». Мы об-
ратились в прокуратуру с просьбой 
вмешаться в ситуацию, поскольку 
ресурсоснабжающее предприятие 
– структура коммерческая, и го-
родские власти по закону не могут 
вмешиваться в её хозяйственную 
деятельность. А оно не рассчиты-
вается вовремя с поставщиками за 
топливо, воду, электроэнергию, не 
платит налоги, хотя население ус-
луги оплачивает, собираемость поч-
ти 82 процента. Ко мне обратилась  

Иркутская топливная компания с 
жалобой, что два года они не рас-
считываются за топливо. Кстати, 
только в 2019 году мы, наконец, 
добились, чтобы котельная «Лена-
Восточная» была передана на ба-
ланс города, как это было предус-
мотрено договором концессии, что 
должно было произойти ещё в 2012 
году. Почему почти семь лет тепло-
источник не вводился в эксплуата-
цию – будем разбираться. Всё это 
время оборудование котельной экс-
плуатировалось, потому что оно бы-
ло новое, но профилактических ре-
монтов никаких не делалось. Сами 
понимаете, в каком состоянии оно 
сегодня находится.

– От населения тоже немало 
звучит претензий в адрес ООО 
«Энергосфера», особенно от жи-
телей Мостоотряда. 

– Я в этом вопросе полностью на 
стороне населения. «Энергосфе-
ра» использует малейшую возмож-
ность, чтобы не принимать во вни-
мание показания приборов учета, 
начисляет оплату по нормативу. То 
есть из теплоисточника выжимается 
всё по максимуму и ничего не вкла-
дывается, чтобы он работал без 
сбоев. Не занимаются они и подго-
товкой теплосетей. Мы уже сейчас 
понимаем, что в Мостоотряде сети 
требуют капитального ремонта, и 
нужны средства на создание про-
ектно-сметной документации. Сети 
находятся в концессии у «Энергос-
феры», и они должны нести расхо-
ды по их ремонту и содержанию. 
Собственники «Энергосферы» на-
ходятся в Санкт-Петербурге, здесь 
у них только наёмные работники, в 
том числе и директора, которые ни-
чего не решают. Приходится решать 
наболевшие вопросы через суд. Мы 
отсудили в городской бюджет пени 

за несвоевременную передачу те-
плоисточника на баланс города – 
это порядка 10 миллионов рублей. 
У налоговой инспекции также есть 
претензии к «Энергосфере» из-за 
задолженности по налогам. Поэто-
му ситуация сложная, но мы дер-
жим её на контроле и срыва ото-
пительного сезона постараемся не 
допустить.

– Но есть в нашем городе ре-
сурсоснабжающая компания 
«Усть-Кутские тепловые сети и 
котельные», которая работает 
стабильно и к отопительному 
сезону готовится со всей ответ-
ственностью.

– Да, хочу отметить хорошую ра-
боту Татьяны Владимировны Во-
рониной, на вид хрупкая женщина, 
но управляет компанией твёрдой 
рукой. В этом году они много сде-
лали, ремонтировали теплосети за 
счет собственных средств. Мне нра-
вится их подход к работе. Котельная 
на Лене – давно морально устарев-
ший теплоисточник, его необходимо 
перестраивать, оснащать новым 
оборудованием. Конечно, первона-
чально мы рассматривали, что лен-
ская котельная должна работать на 
щепе, но сегодня лучшим топливом 
для неё я вижу газ, потому что это 
центр города, нужно уходить от ко-
поти, угольного шлака. У нас уже ра-
ботают несколько теплоисточников 
на щепе, планируем строительство 
на данном виде топлива котельной 
на Бирюсинке и в новом микрорай-
оне ИНК, и, думаю, пока на этом 
стоит остановиться.

– Опасаетесь, что не хватит 
древесного топлива?

– Нет, топлива хватит. Я все по-
нимаю, как человек, ранее рабо-
тавший в лесной отрасли. У нас до-
статочно лесных предприятий, кото-
рым только объяви, что покупаем 
щепу, и её повезут в нужном коли-
честве. Вопрос только в том, какая 
это щепа? Целлюлозная будет сто-
ить денег, а опилки требуют опре-
деленного вида котлов, в которых 
можно сжигать и кору. И при про-
ектировании новых котельных мы 
будем ориентироваться именно на 

такое оборудование. Есть пример 
РЭБовской котельной, где КПД сжи-
гаемого топлива практически равен 
ста процентам, что во многом зави-
сит и от качества топлива. Я считаю, 
что для Усть-Кута самые оптималь-
ные виды топлива – древесное и 
газ. Его не нужно везти издалека, 
не нужно переваливать, содержать 
складские площадки. Эту тему мы 
будем развивать.

– Александр Викторович, мы 
говорим о теплоснабжении, но не 
стоит забывать и о водоснабже-
нии, водоотведении. Что сделано 
в этом направлении?

– В настоящем году мы отремон-
тировали канализационный кол-
лектор, который идёт по верхним 
Речникам, улице Халтурина, прак-
тически по всему городу и уходит 
на очистные на ЯГУ. За всё время 
с его ввода в эксплуатацию (бо-
ле сорока лет), его ни разу капи-
тально не ремонтировали, и вот 
«Водоканал-Сервис» сделал за 
счёт собственных средств, в рам-
ках концессионного соглашения. 
Большие неудобства были в связи 
с проводимыми работами у жите-
лей улиц Новая, Ломоносова, где 
всё лето были перекопаны доро-
ги, но избежать этого было нельзя. 
Заменены старые чугунные трубы 
на новые из современных пласти-
ковых материалов. Чугун – хруп-
кий металл, его постоянно рвало, 
когда грунты замерзали или отта-
ивали. Большие надежды мы свя-
зываем со строительством микро-
района для ИНК. Планируем по-
строить очистную станцию в РЭБе 
с современным оборудованием. 

– Котельная на Бирюсинке, раз-
говоры о её строительстве ведут-
ся не один год, но наконец-то, де-
ло сдвинулось с мёртвой точки.

– Так сложилось, что сегодня 
теплоисточник на Нефтебазе при-
надлежит компании ООО «Ир-
кутск-Терминал» и находится на 
его территории. Новая котельная 
будет расположена близко к лесо-
перерабатывающим предприяти-
ям, доставка топлива будет иметь 
короткое плечо вывозки и мень-
шую нагрузку на городские дороги. 

К тому же заезд будет идти с объ-
ездной дороги трассы «Вилюй». 
Со строительством новой котель-
ной, думаю, тепло гарантированно 
будет получать весь микрорайон, 
включая Бирюсинку, Пионерный, 
Светлый, Верхнюю и Нижнюю Не-
фтебазы, городок ОИК. Здесь есть 
земельные участки под индивиду-
альное жилищное строительство, и 
в этом плане просматривается хо-
рошая перспектива. Строиться те-
плоисточник будет за счёт средств 
областного и городского бюджетов, 
стоит он порядка трехсот миллио-
нов рублей, наше финансирование 
в нём восемь процентов, двадцать 
четыре миллиона.

– А как обстоят дела с Фе-
дотьевским водоводом, который 
решит многолетнюю проблему с 
качественной водой для жите-
лей ЯГУ?

– Как выясняется, в городе не 
так много запасов питьевой воды, 
то есть воды много, но пригодной 
для потребления мало. И как толь-
ко где-то происходит сбой, полго-
рода остаётся без воды. Основные 
источники воды – это Слопешный и 
Мельничный ручей. И если мы рас-
консервируем новую скважину, Фе-
дотьевский водозабор, он разведан 
ещё в советское время, то есть пла-
ны завести воду в Речники, чтобы 
иметь резервную ветку. Это страте-
гические вещи. Мы видим, что город 
развивается, но сегодня мы не мо-
жем в тех или иных микрорайонах 
строить новые объекты, то же жи-
льё по программе переселения, так 
как там изношенная коммунальная 
инфраструктура, или нет сетей, нет 
воды. А чтобы воду туда привести, 
надо построить десятки километров 
водовода, тогда жильё тут же уве-
личивается в цене.

– Спасибо за интервью, Алек-
сандр Викторович. Будем наде-
яться, что все запланированное 
удастся исполнить, а предстоя-
щий отопительный сезон прой-
дет в штатном режиме.

Вера Таюрская,  
пресс-служба  

МО «город Усть-Кут».

Отопительный сезон:  
вопросы текущие и  

взгляд на перспективу
В начале сентября на первый план выходит тема начала отопи-

тельного сезона, хотя вопросы жилищно-коммунального хозяйства 
не остаются без внимания городских властей на протяжении все-
го года. О том, что сделано за летний период и что предстоит сде-
лать, чтобы отопительный сезон проходил без срывов, возможно 
ли повторение чрезвычайной ситуации прошлой зимы – об этом 
наш разговор с главой города Александром Душиным.

Первым делом депутатам было 
предложено внести изменения и до-
полнения в бюджет города на 2019 
год и на плановый период 2020 и 
2021 годов, а именно увеличить 
доходную и расходную части на  
39 млн 715 тысяч рублей за счёт  
дотаций из районного бюджета и  

В ГОРОДСКОЙ ДУМЕ

налоговых неналоговых поступле-
ний.

Ирина Кондратенко, заместитель 
председателя комитета по финан-
сам и налогам, начальник бюджет-
ного отдела, пояснила, что местно-
му бюджету предоставляется суб-
сидия на обеспечение и укрепление 

материально-технической базы  
домов культуры и строительство во-
довода на 2019 год – 24, на 2020 – 
10 млн рублей.

По результатам проведённых тор-
гов сложилась экономия бюджетных 
ассигнований по следующим видам 
работ: актуализация схемы тепло- 
и водоснабжения, капитальный ре-
монт теплосетей на Нефтебазе и 
снос домов. С учётом увеличения 
доходных источников и сложившей-
ся экономии предложено направить 
данные средства на текущий ре-
монт кровли ДК «Речники», строи-
тельство водовода Федотьевский, 
а также на приобретение шести 

систем оповещения населения при 
ЧС, которые планируется устано-
вить в Речниках-1, Старой РЭБ, 
Мостоотряде, Туруке, на Кирзаво-
де, Курорте.

Кроме этого, сэкономленные 
средства пойдут на содержание 
дорог и благоустройство города, в 
том числе городского кладбища. По 
словам Оксаны Масловой, дирек-
тора «Службы заказчика по ЖКХ», 
планируется провести ремонт авто-
мобильных дорог внутри кладбища, 
грейдирование и отсыпку, а также 
прокладку водоотводных труб. 

Второй вопрос касался передачи 
в собственность района земель-
ного участка под строительство  

Приобретение систем оповещения населения при ЧС, текущий 
ремонт кровли на здании ДК «Речники», строительство водовода 
Федотьевский – всё это станет возможным из-за увеличения до-
ходной части городского бюджета и сложившейся экономии по ре-
зультатам проведённых торгов. Это стало известно в ходе заседа-
ния депутатов городской думы. 

подстанции в районе детского сада 
в Речниках, депутаты проголосо-
вали единогласно. Также и по тре-
тьему вопросу: исключить из плана 
приватизации муниципального иму-
щества города на 2019 год подваль-
ное помещение по адресу Реброва-
Денисова, 8, которое в своё время 
было передано на безвозмездной 
основе православному приходу. За 
ненадобностью от него отказались, 
а теперь появился кандидат выку-
пить это помещение.

В завершение заседания депута-
ты утвердили план работы на вто-
рое полугодие. 

Ксения Некрасова
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Основные места «бескультур-
ного» отдыха отдельных предста-
вителей молодежи – микрорайо-
ны Лена и Речники. Кажется, что 
им приносит особое удовольствие 
расположиться под окнами мирно 
спящих жителей, распахнуть две-
ри своих машин и включить музыку 
через усилители как можно гром-
че. Обычно на таких массовых со-
браниях не обходится без употре-
бления спиртных напитков. Крики 
и смех раздаются по всей округе.

Уличные гонщики испытывают 
терпение горожан и зимой, и ле-
том. Ночами напролет жители вы-
нуждены слушать визг покрышек 
и шум моторов, набирающих обо-
роты. Как утверждают жильцы до-
ма № 11 по ул. Пролетарская, от 
этой какофонии в прямом смысле 
закладывает уши. Почти каждый 
день владельцы резвого автотран-
спорта собираются на площади ДК 
«Речники» и начинают соревно-
ваться в лихачестве: на машинах 
или мотоциклах гоняют вдоль мага-
зина «Гастроном» туда и обратно, 
крутят так называемые «пятаки». 
Даже металлические ограждения, 
установленные несколько лет на-
зад возле дома культуры, для них 
не помеха.

– Наши дети вздрагивают по но-
чам от всего этого, – делится пере-
живаниями Валерия Каймонова, 
мама двух маленьких дочерей. – 
Примерно месяц назад я слышала, 
как ругался мужчина из соседнего 
дома, кричал, что вызовет поли-
цию, если автогонщики немедлен-
но не прекратят шуметь. Когда мы 
только переехали, то сами звонили 
в дежурную часть, но было это уже 

Соблюдайте тишину:  
когда устькутяне смогут спать спокойно?

Лето подошло к концу. Кто-то торопится закончить запланиро-
ванный ремонт и громко стучит, не задумываясь о соседях, а кто-
то пытается развеять скуку и устраивает поздние, сомнительные 
вечеринки под открытым небом. Как действует закон «о тишине» 
на территории Иркутской области, куда обращаться в случае, ес-
ли не удается решить вопрос мирным путем и часто ли поступают 
жалобы на любителей ночного образа жизни и неугомонных жиль-
цов, нашим корреспондентам рассказал начальник службы участ-
ковых и ПДН МО МВД России «Усть-Кутский» Алексей Жигалов.

под утро. Некоторые соседи гово-
рят, что обращались к участковому 
и ночью, но на их звонки никак не 
отреагировали.

С девушкой соглашается её со-
седка, Юлия Арнаут. Однажды сде-
лала замечание особо шумным 
подросткам, сидящим на скамейке 
до четырех утра, и в ответ услыша-
ла много грубостей. Но, очевидно, 
её слова все-таки приняли к сведе-
нию – скоро стало намного тише.

На нарушителей спокойствия  
периодически жалуются жители до-
мов по ул. Речников, 38, ул. Комму-
нистическая, 19, ул. Реброва-Де-
нисова, 7 и ул. Кирова, 36. Однако 
сотрудников полиции по этим адре-
сам вызывают довольно редко. По 
словам начальника службы участ-
ковых и ПДН Алексея Жигалова, 
чаще всего граждане обращаются 
с жалобами на соседей, устраива-
ющих шумные посиделки или ре-
монт в квартире в неурочный час.

Отметим, что по закону, действу-
ющему на территории Иркутской 
области, нельзя производить рез-
кие и громкие шумы в официаль-
но рабочие дни с 21:00 до 7:00, в 
официально праздничные и вы-
ходные дни с 22:00 до 10:00, в лю-
бой календарный день с 13:00 до 
15:00. С 7:00 до 23:00 запрещено 
издавать громкие звуки, которые 
превышают нормы, установлен-
ные Санэпиднадзором. Кроме то-
го, в разрешенный период времени 
нельзя выполнять строительные и 
ремонтные работы длительностью 
более шести часов.

В связи с последними поправ-
ками закон «Об административ-
ной ответственности за отдельные 
правонарушения в сфере охраны 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ:
За нарушение закона 
штраф на физических лиц: 
– от 1000 до 2000 руб.

В дневное время нельзя 
выполнять строительные и 
ремонтные работы  
длительностью более 6 ч. 
Срок проведения таких 
работ не более 3 мес.

Допустимый уровень шума 
в жилых помещениях, 
установленный 
Санэпиднадзором:
55 дБ днем, 45 дБ ночью.

Время «тишины»  
на территории Иркутской области:

l в официально рабочие дни – с 21:00 до 7:00
l в официально праздничные и выходные дни – 
с 22:00 до 10:00

l в любой календарный день – с 13:00 до 15:00 

общественного порядка в Иркут-
ской области» действует не толь-
ко на местах проживания челове-
ка, но и на таких территориях, как 
детские и дворовые площадки, 
медицинские и образовательные 
учреждения, санатории, курорты и 
дачные участки. Ко всему прочему 
под ограничение теперь попадают 
свист, пение, игра на музыкальных 
инструментах, звуковая реклама 
и продолжительные звуки сигна-
лизации, сработавшей на припар-
кованных около дома автомоби-
лях. На аварийно-спасательные,  
экстренные и разрешенные куль-
турно-массовые мероприятия дей-
ствие закона не распространяется.

– В уголовном и административ-
ном кодексе эти требования и на-
рушения не закреплены, но в каж-
дом отдельном субъекте страны 
на законодательном уровне пред-
усмотрены свои нормативы по со-
блюдению тишины и покоя граж-
дан, – поясняет Алексей Жигалов. –
Ежедневно в нашу дежурную часть 
поступает около шести сообщений, 
связанных с нарушением «закона о 
тишине», и мы обязаны принимать 
любые обращения.

Например, соседи жалуются, что 
за стеной играет музыка в непо-
ложенное время. После звонка по 
указанному адресу выезжает наряд 
сотрудников ППС или участковый, 
которые фиксируют, что на момент 
прибытия действительно звучала 
громкая музыка. Затем они берут 
объяснения с заявителей, нару-
шителей и свидетелей. После со-
ставления дела данный материал 
направляется на рассмотрение в 
городскую административную ко-
миссию, которая принимает реше-
ние о наказании. Штраф на физи-
ческих лиц составляет от тысячи 
до двух тысяч рублей, и с каждым 
повторным нарушением он возрас-
тает вдвое.

Таков же порядок принятия мер 
в отношении тех, кто мешает от-
дыхать не только отдельным жиль-
цам, но и всему многоквартирному 
дому. К сожалению, очень часто 
люди терпят, ждут до утра и идут в 
полицию, когда нарушителей уже 
и след простыл. В любом случае, 
можно сразу сделать видеосъем-
ку, записать номера машин, и это  
станет доказательной базой при 

рассмотрении дела на администра-
тивной комиссии.

Что касается распития алкоголя 
в общественных местах, то сотруд-
ники ППС также обязаны составить 
протокол об административном 
правонарушении согласно статье 
20.20 КоАП РФ «Потребление алко-
гольной продукции в запрещенных 
местах». Следует добавить, что ес-
ли общественное место оборудова-
но как кафе, бар или ресторан, а 
также имеет лицензию на продажу 
алкогольной продукции, то на его 
территории разрешено продавать и 
покупать алкоголь, но употреблять 
его за пределами этих заведе-
ний запрещено законом. При этом  
сотрудниками полиции Усть-Кута 
регулярно проводятся рейды в за-
прещенных для этого местах.

К любителям адреналина и  
желающим похвастаться своими 
скоростными талантами в ночное 
время суток, как правило, выез-
жает наряд сотрудников ГАИ или 
ДПС, ведь они не только шумят, но 
и представляют опасность для са-
мих себя и окружающих.

Ольга Фофонова,  
фото автора.

Почти каждый день уличные гонщики собираются на площади у ДК «Речники»

Набережная в мкр. Лена по ночам тоже не пустует

Своевременная вакцинация и 
ревакцинация помогают защитить 
ребёнка от инфекции, предотвра-
тить пропуски занятий, избежать 
необходимости брать больничный 
лист по уходу за ребёнком и отсут-
ствовать на работе и снизить риск 
заражения коклюшем у наиболее 
уязвимой группы детей – малышей 
первого года жизни.

К 6-7 годам ребёнок получает 
вакцины от следующих заболе-
ваний:

– туберкулёз – одна прививка,
– пневмококковая инфекция – 

три прививки,
– гемофильная инфекция тип b 

– три прививки,
– гепатит В – три прививки,
– грипп – ежегодно,
– полиомиелит – пять прививок,
– коклюш, дифтерия, столбняк – 

четыре прививки,
– корь, эпидемический паротит, 

краснуха – одна прививка.

Перед поступлением в школу 
и в школьные годы детям реко-
мендуется получить ревакцина-
цию от следующих инфекций:

– коклюш, столбняк, диф-
терия,

– корь, эпидемический 
паротит, краснуха,

– грипп (ежегодно).
По информации 

Управления  
Роспотребнадзора  

по Иркутской 
области.

ВНИМАНИЮ РОДИТЕЛЕЙ
Вакцинация перед школой

Приходя в первый класс, 
дети попадают в новую, не-
обычную для них среду, под-
вергаются высокой интеллек-
туальной и эмоциональной 
нагрузке, испытывают стресс 
и проходят сложный период 
адаптации – все это ослабля-
ет иммунитет. В этот период 
дети особенно подвержены 
риску развития инфекцион-
ных заболеваний и нуждают-
ся в защите.
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Несчастья не обошли 
стороной

Родилась Екатерина Георги-
евна в 1931 году в Читинской об-
ласти, в Деревцово (фамилия у 
девочки первоначально была по 
названию этого населённого пун-
кта). В деревне, где росла малыш-
ка, была только начальная школа, 
поэтому дальнейшую учёбу Ка-
тя продолжила в другой, находя-
щейся за несколько километров. 
Ежедневно вместе с остальными 
ребятами девчушка проделывала 
немалый путь, стараясь не опоз-
дать на уроки. А потом столько же 
шагали домой. Интерната при учеб-
ном учреждении не было. В самую 
холодную пору некоторым везло: 
они могли пожить в той же дере-
вушке, где школа, у знакомых или 
родственников.

Когда началась война, Катюшке 
шёл девятый год. Её со старшей 
сестрой заставили летом за око-
лицей пасти скот. Одни, без взрос-
лых. Угонят утром стадо за сопку, 
а вечером – обратно. Приходилось 
и косить, и молотить, и копны ме-
тать. Кто будет делать, кроме баб 
да ребятишек? Половину мужиков 
перед войной сгубили, а другую – 
отправили на фронт.

«Тили-тили-тесто,  
жених и невеста»

После окончания семилетки вче-
рашняя школьница поступила в 
Сретенское педагогическое учи-
лище. Когда сдавала экзамены да 
ждала приказ о зачислении, срок 
обучения составлял три года, но 
именно с этого выпуска его прод-
лили до четырёх. Но и они проле-
тели – глазом не успела моргнуть. 
Девушка получила направление на 
свою родину. Была назначена учи-
телем начальных классов школы 
Госселекционной станции. Посёло-
чек маленький – 24 дома. Два или 
три двухэтажные, остальные – од-
ноэтажные. В основном там жили 
агрономы да техники. Из развле-
чений – старый деревянный клуб.  

«Подвиг ваш не померкнет вовеки, 
ветераны войны и труда…»

Мы в долгу у старшего поко-
ления и многим ему обязаны.  
Поэтому в Иркутской обла-
сти учреждён новый празд-
ник – День ветеранов труда, 
который отмечается в первое 
воскресенье сентября. Среди 
устькутян немало тех, кто удо-
стоен этого почётного звания. 
В их числе Екатерина Георги-
евна Черенцова – женщина с 
удивительной судьбой и силь-
ным характером.

Хотя нет, скоро появилось ещё 
одно. Слушали радио: в эту глу-
хомань приехал радист, привёз с 
собой нужное оборудование. Кто 
бы мог подумать, что паренёк – зва-
ли его Анатолием – станет Катиным 
мужем! А познакомились в клубе. 
Пригласил молоденькую учитель-
ницу на танец, и так она понрави-
лась, что жизни без неё не мыслил. 
Да вот незадача, жениха на три го-
да забрали в армию.

Однажды во время прохож-
дения службы ему довелось со-
провождать по железной дороге 
демобилизованных. Возвращались 
через станцию  Куэнга, и служивый 
воспользовался возможностью на-
вестить мать и невесту. Хотел сразу 
зарегистрировать брачные отно-
шения, да паспорта с собой не бы-
ло. Однако что такое пресловутый 
штамп, если люди любят друг дру-
га?.. Собрали гостей, устроили 
небольшое торжество. Через не-
делю муж уехал, Катюша писала 
ему письма. 

Дел невпроворот
Отслужив, поехал не домой, а в 

посёлок Кокуй, где жила его сестра. 
Устроился в мастерскую по ремон-
ту радиоприёмников, а тут и жена 
пожаловала: негоже жить порознь. 
Снова учительствовала, затем бы-
ла заведующей детским садом. Не-
большого – всего две группы, но 
дел невпроворот. Оставалась и 
за воспитателя, и за бухгалтера, и 
за методиста – всё в одном лице. 
Между тем, детишек в посёлке бы-
ло много, и желающих отдать своё 
чадо в дошкольное учреждение 
– тоже. Помог случай: активную, 
инициативную девушку часто вы-
бирали депутатом. Она однажды 
и поинтересовалась, как сделать 
пристрой к детскому саду. Предло-
жили такой вариант: брусом и до-
сками обеспечат, а строить будут 
родители ребятни под чутким руко-
водством прораба. Места в детский 
сад нужны? Значит, пусть помогают. 
Как задумали, так и вышло, а Ека-
терину Георгиевну долго ставили в 
пример другим.

Супруг, у которого тогда бы-
ло всего семь классов образова-
ния, окончил вечернюю школу и 
поступил в Новосибирский элек-
тротехнический институт связи на 
очное отделение. Но через год се-
рьёзно заболел, после выздоров-
ления перевёлся на заочное. Как 
только получил диплом, предло-
жили работу в Сретенске, район-
ном центре, главным инженером 
радиоузла. Переехали, получили 
квартиру, но вскоре супруга переве-
ли в Нерчинск начальником ЭТУС 
– эксплуатационно-техническо-
го узла связи. Семью обеспечили 
жильём. Некоторое время Е.Г. Че-
ренцова трудилась рядом с мужем 
бухгалтером материальной группы. 
И ведь справлялась, недаром до-
водилось выполнять обязанности 
завхоза. Была также инспектором 

по кадрам, главным бухгалтером в 
«Союзпечати». Потом сдали в экс-
плуатацию детский сад – большой, 
двухэтажный, на шесть групп. Кра-
сивый такой! Екатерина Георгиев-
на решилась: «Была не была!». 
Закупала мебель, подбирала штат 
(в Нерчинске стоял гарнизон, при-
гласила на работу жён военных, кто 
с педагогическим образованием не 
устроился по специальности).

Чувствовала себя 
как рыба в воде

Казалось, вот он, предел мечта-
ний, да родственники переманили в 
Иркутскую область: мол, здесь ды-
ра дырой, а там связистов не хва-
тает. Так, в 1976 году Черенцовы 
попали в Усть-Кут (как раз откры-
ли детский сад № 41). Всё хорошо, 
одно плохо – зарплата у педаго-
гов весьма скромная, а пенсия не 
за горами. Екатерине Георгиевне 
было уже 45, когда узнала, что в  
отдел временной эксплуатации тре-
ста «Нижнеангарскстрой» вводятся 
новые должности и будет вакан-
сия инженера технического отдела 

(составлять сметы, просчитывать, 
сколько нужно оборудования и  
материалов). Рискнула попробо-
вать, но перед этим вновь буквально 
заставили принять детсад № 1. Ког-
да собралась уходить в новую ор-
ганизацию, долго не отпускали: не 
прошло и полгода, а увольняетесь. 
Еле отпустили, однако потребова-
ли найти замену. Женщина справи-
лась и с этим и вскоре осваивала 
новый для себя вид деятельности. 
Однако разочаровалась: зарпла-
та хорошая, одно «но» – быстро 
всё сделает, свободного време-
ни хоть отбавляй. Е.Г. Черенцова 
не привыкла сидеть сложа руки и 
попросилась на телетайп (и такое 
приспособление было, предназна-
чалось оно для передачи текстовых 
сообщений и находилось в здании 
треста «ЛенаБАМстрой»). Научи-
лась без проблем: на машинке пе-
чатать умела, а остальное на лету 
схватывала. Сначала помогала 
напарнице, замещала на период 
болезни и отпусков, а пришёл час 
– одна справлялась. Чувствовала 
себя как рыба в воде.

На таких и  
держится Россия

После выхода на пенсию про-
должала работать, но уже на  
полставки. В общей сложности 
стаж устькутянки составляет 46 
лет. Она ветеран труда и Великой  
Отечественной войны, входит в 
категорию «дети войны», человек 
общительный и неугомонный – по-
зицию свою отстоять умеет. Учи-
тывая личные качества Екатерины 
Георгиевны и огромный опыт рабо-
ты с людьми, её попросили возгла-
вить ветеранскую организацию мкр. 
Лена. Годы уже не те, когда здоро-
вье стало подшаливать, передала 
возложенные на неё полномочия 
другим. Награждена медалями «За 
строительство Байкало-Амурской  
магистрали» и «Генерал армии 
А.П. Белобородов». С удовольстви-
ем поёт в хоре. Заядлая дачница. 
Если берётся за что-то, не успоко-
ится, пока не доделает. Вот так она 
и живёт, скромная труженица, на 
таких и держится Россия.

Мы поздравляем устькутян с 
Днём ветеранов труда и желаем 
счастья, здоровья и долголетия!

Елена Попова,
фото Е.Г. Черенцовой.

Ветеран труда Екатерина Георгиевна Черенцова и после выхода на пенсию 
 находит время и силы для общественной работы

Детский сад № 41, старшая группа (1980 год) Е.Г. Черенцова – в верхнем ряду вторая слева
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6.30 «След Пираньи». Те-
лесериал (Россия, 2014). 
1-я - 4-я серии (16+).
10.00 «Новости недели» с 
Юрием Подкопаевым.
10.25 Служу России! (12+).
10.55 «Военная прием-
ка» (6+).
11.45 «Код доступа». «Ген-
ри Киссинджер. Серый кар-
динал Белого дома» (12+).
12.30 «Скрытые угрозы» 
с Николаем Чиндяйкиным 
(12+).
13.35 «Смерть шпионам. 
Скрытый враг». Телесе-
риал (Беларусь, Россия, 
2012). 1-я - 4-я серии (16+).
18.15 «Дагестан. Двадцать 
лет подвигу». Докумен-
тальный фильм. Премье-
ра! (16+).
19.00 Главное с Ольгой 
Беловой.
20.25 «Незримый бой». 
Документальный сериал 
(16+).
22.40 Всероссийский фе-
стиваль «Армия Рос -
сии-2019». Премьера!
0.00 «Фетисов». Ток-шоу. 
Премьера! (12+).
0.45 «Запасной игрок». 
Художественный фильм 
(«Ленфильм», 1954) (0+).
2.25 «Окно в Париж». Ху-
дожественный фильм 
(Россия, Франция, 1993) 
(16+).
4.20 «В добрый час!» Худо-
жественный фильм (К/ст. 
им. М. Горького, 1956) (0+).
5.55 «Влюбленные в не-
бо».  Документальный 
фильм (12+).
6.20 «Гагарин». Докумен-
тальный фильм (12+).

5.00 - «Территория заблуж-
дений с Игорем Прокопен-
ко» (16+).
8.15 - «Кино»: Джерард 
Батлер, Пабло Шрайбер, 
О’Ши Джексон мл. в бо-
евике «Охота на воров» 
(США) (16+).
10.50 - «Кино»: Холли Бер-
ри, Бенджамин Брэтт, Ше-
рон Стоун в фантастиче-
ском боевике «Женщина-
кошка» (США) (16+).
12.50 - «Кино»: Джим Кер-
ри, Кэмерон Диаз, Питер 
Ригерт в комедии «Маска» 
(США) (16+).
14.50 - «Кино»: приключен-
ческий фильм «Гарри Пот-
тер и Принц-полукровка» 
(США - Великобритания) 
(12+).
17.45 - «Кино»: приключен-
ческий фильм «Гарри Пот-
тер и Дары Смерти. Часть 
1» (США - Великобрита-
ния) (16+).
20.30 - «Кино»: приключен-
ческий фильм «Гарри Пот-
тер и Дары Смерти. Часть 
2» (США - Великобрита-
ния) (16+).
23.00 - ПРЕМЬЕРА. «До-
бров в эфире» Инфор-
мационно-аналитическая 
программа (16+).
00.00 - «Военная тайна с 
Игорем Прокопенко» (16+).
03.40 - «Самые шокирую-
щие гипотезы» (16+).
04 .30  -  «Территория  
заблуждений с Игорем 
Прокопенко» (16+).

05:15  Елена Дробышева, 
Анатолий Лобоцкий и По-
лина Филоненко в фильме 
«Терапия любовью». 2010 
г. [12+].
07:20  «Семейные кани-
кулы».
07:30  «Смехопанорама 
Евгения Петросяна».
08:00  «Утренняя почта».
08:40  МЕСТНОЕ ВРЕМЯ. 
ВОСКРЕСЕНЬЕ.
09:20  «Когда все дома с 
Тимуром Кизяковым».
10:10  «Сто к одному». 
Телеигра.
11:00  ВЕСТИ.
11:20  ПРЕМЬЕРА. «Сме-
яться разрешается». Юмо-
ристическая программа.
13:45  Анна Невская, Евге-
ний Миллер, Дмитрий Зе-
ничев и Артём Фадеев в 
фильме «Сухарь». 2018 г. 
[12+].
18:00 ПРЕМЬЕРА. «Уди-
вительные люди-4». [12+]
20:00  ВЕСТИ НЕДЕЛИ.
22:00  МОСКВА. КРЕМЛЬ. 
ПУТИН.
22:40  «Воскресный вечер 
с Владимиром Соловьё-
вым». [12+].
00:30  ПРЕМЬЕРА. «Дей-
ствующие лица с Наилей 
Аскер-заде». [12+].
01:30  «Ледников». [16+]
03:20  Елена Дробышева, 
Анатолий Лобоцкий и По-
лина Филоненко в фильме 
«Терапия любовью». 2010 г. 
[12+].

6.00 «Таинственная Рос-
сия» (16+).
7.00 «Центральное теле-
видение» (16+).
9.00 Сегодня.
9.20 «У нас выигрывают!» 
Лотерейное шоу (12+).
11.00 Сегодня.
11.20 «Первая передача» 
(16+).
12.00 «Чудо техники» 
(12+).
12.55 «Дачный ответ» (0+).
14.00 «НашПотребНад-
зор» (16+).
15.00 «Секрет на мил-
лион». Мария Бутырская 
(16+).
17.00 Сегодня.
17.20 Следствие вели... 
(16+).
19.00 «Новые русские сен-
сации» (16+).
20.00 «Итоги недели» с 
Ирадой Зейналовой.
21.10 «Звезды сошлись» 
(16+).
22.45 Ты не поверишь! 
(16+).
23.55 «Основано на реаль-
ных событиях» (16+).
3 .15  Остросюжетный 
фильм «ДЕНЬ ОТЧАЯ-
НИЯ» (16+).
5.20 Борис Галкин в остро-
сюжетном сериале «ППС» 
(16+).

5.30 «Красная королева». 
Многосерийный фильм 
(16+).
6.00 Новости.
6.10 «Красная королева» 
(16+).
7.45 «Часовой» (12+).
8.15 «Здоровье» (16+).
9.20 «Непутевые заметки» 
с Дм. Крыловым (12+).
10.00 Новости.
10.10 Жанна Бадоева 
в проекте-путешествии 
«Жизнь других» (12+).
11.10 «Видели видео?» 
(6+).
12.00 Новости.
12.10 «Видели видео?» 
(6+).
13.30 «Однажды в Париже. 
Далида и Дассен» (16+).
14.40 «ДОстояние РЕспу-
блики: Джо Дассен» (12+).
16.00 Премьера. «Страна 
Советов. Забытые вож-
ди» (16+).
18.10 «Точь-в-точь» (16+).
21.00 «Время».
22.00 Премьера. Вячеслав 
Никонов и Дмитрий Саймс 
в программе «Большая 
игра» (16+).
23.45 Премьера. Ева Грин 
в фильме Романа Полан-
ски «Основано на реаль-
ных событиях» (16+).
1.45 Мэрилин Монро в 
фильме «Можешь не сту-
чать» (16+).
3.10 «Про любовь» (16+).
3.55 «Наедине со всеми» 
(16+).

7.00 «Ералаш» (0+). 
Детский юмористический 
киножурнал.
7.50 «Приключения Кота в 
сапогах» (6+). 
8.15 «Спирит. Дух свобо-
ды» (6+). Мультсериал.
8.40 «Три кота» (0+). 
Мультсериал.
9.05 «Царевны» (0+). 
Мультсериал.
9.30 «Шоу «Уральских 
пельменей». Бубный тюз» 
(16+).
10.30 «Рогов в городе» 
(16+). Мэйковер-шоу. 
11.30 «Уральские пельме-
ни». Смехbook» (16+).
12.05 «ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕ-
РИОД» (0+). 
13.45 «ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕ-
РИОД-3. ЭРА ДИНОЗАВ-
РОВ» (0+). 
15.30 «ЛЕДНИКОВЫЙ ПЕ-
РИОД. СТОЛКНОВЕНИЕ 
НЕИЗБЕЖНО» (6+). 
1 7 . 2 5  « Д О К Т О Р 
СТРЭНДЖ» (16+). Фанта-
стический боевик.
19.40 «ЧЕЛОВЕК-МУРА-
ВЕЙ» (12+). Фантастиче-
ский боевик. США, 2015 г.
22.00 «ЧЕЛОВЕК-МУРА-
ВЕЙ И ОСА» (12+). Фанта-
стический боевик. 
0.25 «ИНДИАНА ДЖОНС 
И КОРОЛЕВСТВО ХРУ-
СТАЛЬНОГО ЧЕРЕПА» 
(12+). Приключенческий 
фильм. США, 2008 г.
2.45 «ИСТОРИЯ РЫЦАРЯ» 
(12+). Комедия. 
4.55 «ФЕИ. ЛЕГЕНДА О 
ЧУДОВИЩЕ» (0+). 
6.00 «НОВЫЙ ЧЕЛОВЕК» 
(16+). Комедийный сериал.
6.30 «Ералаш» (0+). 
Детский юмористический 
киножурнал.

8.00 «ТНТ. Gold» (16+). 
Юмористическая програм-
ма.
10.00 «Дом-2. Lite» (16+). 
Реалити-шоу.
11.00 «Дом-2. Остров люб-
ви» (16+). Реалити-шоу.
12.00 «Перезагрузка» 
(16+). Программа.
13.00 «Большой завтрак» 
(16+). Юмористическая 
программа.
13.30 «НА КРАЙ СВЕТА» 
(16+). Комедийная мело-
драма. Россия, 2017 г.
15.35 «Однажды в России» 
(16+). Юмористическая 
программа.
16.35 «Однажды в России» 
(16+). Юмористическая 
программа.
17.35 «Однажды в России» 
(16+). Юмористическая 
программа.
18.40 «Комеди Клаб» (16+). 
Юмористическая програм-
ма.
23.00 «Stand up» (16+). 
Комедийная программа.
0.00 «Дом-2. Город любви» 
(16+). Реалити-шоу.
1.05 «Дом-2. После зака-
та» (16+). Реалити-шоу. 
Спецвключение.
2.05 «Такое кино!» (16+). 
Программа.
2.35 «ТНТ Music» (16+). 
Музыкальная программа.
3.05 «Открытый микро-
фон» (16+). Юмористиче-
ская передача.
5.35 «Попугай Club» (12+). 
Мультипликационный 
фильм.
7.10 «ТНТ. Best» (16+). 
Программа.

ТЕЛЕКАНАЛ

Звезда

Пятница, 6 сентября 2019 г.

НАШ РЕГИОН
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Были представлены 42 работы, 
причём одна из них написана в со-
авторстве. В общей сложности экс-
курсанты познакомились с творче-
ством 14 художников, талантливых 
и самобытных. В числе авторов – 
наши земляки, прошедшие через 
горнило Великой Отечественной 
войны, неслучайно дата открытия 
выставки совпала с 76-летием од-
ного из ключевых сражений на Кур-

Родное Приленье: здесь всё дорого и любо
23 августа в Усть-Кутском историческом музее состоялось  

открытие выставки картин «Родное Приленье», авторы которых в 
разные годы обращались к теме нашего края. 

ской дуге. Это, например, Николай 
Дмитриевич Кузаков. В школе № 1 
он был учителем математики, чер-
чения, рисования и труда. Ещё один 
фронтовик – В.А. Жуков. В 1955 при-
ехал на Лену. Начинал художником-
оформителем в клубе Лензолото-
флот, затем – в клубе Речников. «На 
сопке» (лес тронут золотом; ветер 
раскачивает деревья), «Шанхай» 
(раньше – часть Старого Усть-Кута), 

«РЭБ. Брагин ручей» (сколько лет 
прошло, а ничего не изменилось: 
те же глинистые склоны, на них де-
ревянные домики), «По Лене-ре-
ке» (теплоходы разрезают водную 
гладь), «Будни порта» (возвышают-
ся портальные краны; у причала – 
маленькие лёгкие судёнышки) – эти 
и другие картины принадлежат ки-
сти Владимира Алексеевича. Отли-
чительная черта – рамки для своих 
работ он выполнял сам, поэтому их 
никак не перепутать. 

Довелось защищать Родину с 
оружием в руках И.Е. Кошкину. Иван 
Елизарович предпочитал пейзажи. 
Он не раз говорил, что его твор-

чество держится на трёх китах –  
тайге, охоте и рыбалке. Шишкин-
ские писаницы,  охота рыжей плу-
товки лисы… – сюжеты, от которых 
не отвести взгляд. 

Удивительный дар Р.Д. Черто-
ка – в Великую Отечественную он 
воевал  на Воронежском фронте 
– проявился ещё в детстве. Наш 
земляк мастерски отразил такие 
исторические события, как соле-
вой промысел, Усть-Кут в годы 
гражданской войны (на берегу ре-
ки Куты – отряд Д.Е. Зверева; бой-
цы готовятся к бою). Вместе с тем 
Рафаил Давыдович был очарован 
здешними местами, запечатлел на 
холсте неторопливое течение рек, 
их живописные берега. Изобразил и 
Ленские столбы – уникальный ланд-
шафтный комплекс, созданный са-
мой природой.

Н.Н. Маркова показала, как про-
ходил сплав. Она родилась в де-
ревне Матвеево Марковской воло-
сти, увлекалась живописью, после 
окончания Иркутского художествен-
ного училища жила в Москве. Здесь 
довелось встретиться с уходящим 
на фронт братом, которого очень 
любила, создала его скульптуру. 
Надежда Николаевна скучала по 
Сибири, спрашивала земляков, как 
там да что. И с упоением рисова-
ла, 20 лучших работ отправила в 
Усть-Кут.

Особе внимание – к картине 
«Ленский узел» первого пред-
седателя «Давана» Александра  
Ульянова в соавторстве с Леоном 

Манвеляном: на огромном полотне 
– вечер; в сиреневом мареве уга-
дываются очертания семафоров, 
по рельсам идут поезда. В.В. Дьяков 
– ещё одна незаурядная личность, 
внёсшая огромный вклад в жизнь 
НЛТО: долгое время возглавлял это 
творческое объединение. Интерес 
вызвала работа С.М. Суплецова 
«Усть-Кутский острог», выполнен-
ная в необычной технике граттаж 
(или «процарапывание»).

Оставил добрую память М.И. Ази-
зов, ныне проживающий в Красно-
дарском крае. «Речное училище», 
«Гостиница «Лена», «Памятник 
Ивану Галкину» – по названиям этих 
картин хоть карту города состав-
ляй! Во всей красе показала Усть-
Кут и его окрестности арт-студия 
«Импрессио»: на реке – карбаза 
(автор А.Е. Половикова), а вот, спу-
стя не один десяток лет, воздвигнут  
водный вокзал (автор К.Д. Мамур-
кова). Нынешний идейный вдохно-
витель «Давана» Т.В. Душина ото-
бразила ленские просторы. Есть и 
вечная тема – духовное возрожде-
ние человека, обращение его к Го-
споду: величием наполнены право-
славные храмы; в небесной лазури 
сияют купола.  

Каждый перекрёсток, переулок 
дороги сердцу и любы. Где бы ты 
ни был, мысли твои будут о родном 
Приленье. 

Елена Попова,
фото автора.Выставка картин наших земляков вызвала огромный интерес

«Им песня строить  
и жить помогает»

Когда концерт, всё без сучка без 
задоринки. А какие усилия при-
ложены, никто, кроме артистов, 
не знает. На цыпочках, тихонько, 
как мышки, прокрадёмся в святую 
святых. Приоткроем дверь, откуда 
доносятся чистые, звонкие голо-
са. Это идёт репетиция. Слыши-
те? «Сторона моя родная! Сопки, в 
грозах облака…», – с выражением 
декламируют стихи ветераны. Бы-
вает, и сами сочиняют: душа просит. 
Среди представительниц прекрас-
ной половины человечества один 
мужчина – Виктор Станиславович 
Шпак. Готовятся к знаменатель-
ному событию: музыкальным кол-
лективам «Журавушка», «Купава» 
и «Забавушка» – 10 лет. 

В хоровой студии – балалайка, 
домра, трещотки, мелодичные коло-
кольчики, деревянные ложки, свист-
ки, маракасы. Здесь любят песню. 
Недаром говорят, что она «и стро-
ить, и жить помогает». Одни начнут, 
другие подхватят… За фортепиано 
– музыкальный руководитель Люд-
мила Валентиновна Куликова. Под-
сказывает исполнителям, какую 
взять тональность, иногда журит, 
но по-доброму, чтобы никто не оби-
делся. Найдёт время и для шутки.

Неоценимую помощь ветеранам, 
в том числе в пошиве костюмов, 
оказывает Иркутская нефтяная ком-
пания. Огромное спасибо за это. 
Возникшее сотрудничество оказа-
лось плодотворным. Творческий на-
строй передался сотрудникам ИНК. 
Так, начальник отдела по связям с 

общественностью Владимир Еля-
сов написал о своей организации 
песню. Устькутяне подготовили за-
мечательный подарок: исполнят её 
со сцены. 

«Давай свою симфонию 
народную!..»

О том, как всё начиналось, рас-
сказала председатель Совета ве-
теранов мкр. Лена Валентина Сер-
геевна Жмурова. Хористы – на тот 
момент их было всего семь – собра-
лись в РКДЦ «Магистраль» 27 сен-
тября 2009 года. Холодало, многие 
птицы готовились к перелёту в тё-
плые края. Хор тут же решили на-
звать «Журавушка», как летящих в 
небе птиц. Он академический. Но 
люди так устроены, что всегда хо-
чется чего-то большего, в данном 
случае – старинного, исконно рус-
ского. Появился фольклорный кол-
лектив «Забавушка». А там и во-
кальная группа «Купава». Они вели-
колепно смотрятся на сцене: яркие 
наряды, безупречное исполнение.

Эти замечательные коллективы 
– желанные гости на любом куль-
турном мероприятии – выступа-

ли на разных площадках города и 
района, в том числе в библиотеках, 
школах и лицее, а также в сельских 
поселениях Верхнемарково, Поды-
махино, Ручей, Янталь, приобщали 
земляков к искусству. В 2016 году 
всем трём были присвоены звания 
народных, а нынче их подтвердили. 
Специальная комиссия оценивала 
победы и свершения и пришла к 
выводу, что высокий титул юбиля-
ры заслужили. 

Вокальная группа «Купава» блес-
нула во всей красе в Нижнеудинске 
на областном фестивале-конкурсе 
«Золотой микрофон», «Журавушка» 
– на «Не стареют душой ветераны». 
Результаты превзошли ожидания – 
устькутяне вернулись довольные и 
с подарками. А сколько в «послуж-
ном списке» традиционных меро-
приятий, включая 9 мая, День села, 
Масленицу! Если просят выступить, 
никогда не отказывают, даже в Та-
тарстан – до чего техника дошла – 
отправляли музыкальное поздрав-
ление. Но и это не всё.

«Забавушка» и «Купава» примут 
участие в фестивале хоровых и  
вокальных ансамблей «Поющее 

Приангарье», который пройдёт в 
конце сентября в Иркутске. При-
глашены 43 коллектива, в их число 
вошли наши земляки.

В репертуаре песни о ветеранах 
(даже гимн), военные, например, 
«На Мамаевом кургане тишина», 
краеведческой тематики, народ-
ные (на них выросло не одно по-
коление). Кстати, молодёжь тоже 
любит петь, творческие коллекти-
вы пополняются свежими силами. 
Дождь, снег – все спешат в РКДЦ 
«Магистраль», даже раньше на-
значенного времени, чтобы совме-
стить приятное с полезным – ещё 
и пообщаться. 

«А ну, давай, давай свою симфо-
нию народную!..» – снова грянул 
хор. Тихонько ухожу, чтобы никого 
не смущать и не мешать.

Остаётся добавить: юбилейный 
концерт – своеобразный отчёт за 
10 лет – в октябре. Впереди – но-
вые выступления. И песни, которые 
невозможно забыть, русские песни.

Елена Попова,
фото предоставлено  
РКДЦ «Магистраль».

Коллективам – 10 лет, и дальнейших им побед!
Артисты РКДЦ «Магистраль» неустанно радуют нас выступле-

ниями, одерживают победу за победой. На этот раз под присталь-
ным вниманием – хор ветеранов «Журавушка», вокальная группа 
«Купава» и фольклорный коллектив «Забавушка». А всё потому, 
что нынешний год для них юбилейный.

Фольклорный коллектив «Забавушка» исполняет народные песниУ солистов хора ветеранов «Журавушка» голоса чистые и звонкие
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– Я выпускник школы № 6, что в микрорай-
оне Старая РЭБ. Конечно, вспоминаю свою 
первую учительницу – Людмилу Ивановну 
Метёнкину. Влюблённая в детей и свою про-
фессию, задорная, энергичная, она устраи-
вала для нас весёлые праздники и дни рож-
дения, организовывала экскурсии в музеи и 
исторические места города. С ней мы побы-
вали в аэропорту, на лётном поле, впервые 
увидев самолёты и вертолёты с близкого рас-
стояния. Запомнилась экскурсия по Осетров-
ской РЭБ флота, знакомство с устройством 
и работой теплоходов. 

Я благодарен классному руководителю 
Ирине Ивановне Вертопраховой, препода-
вателю физики, за доброе и заботливое от-
ношение к ученикам. Она всегда помогала, 
поддерживала, старалась, чтобы не было 
отстающих по предмету. Вообще, в классе 
было заведено так, что сильные ученики по-

могали отстающим. С первого класса нас 
воспитывали, объясняя, что мы единая се-
мья, благодаря чему мы были дружными и 
добрыми. Мы посещали ветеранов, живу-
щих в посёлке, помогали по хозяйству, го-
товили для них концерты. 

Все ребята в классе были спортивными, 
посещали волейбольную и баскетбольную 
секции, занимались самбо и каратэ. В зим-
нее время катались на лыжах по реке и в 
лесу, прокладывали лыжню для младших 
классов.

Наша школьная жизнь была яркой и на-
сыщенной, и о ней у меня самые лучшие 
воспоминания. И если бы мне предостави-
ли на выбор период моей жизни, куда мож-
но было бы «слетать» хоть на пару дней, 
я выбрал бы именно это время, ничего не 
пытаясь там менять. 

Вспомните прошлое и вы поймёте, что самое светлое было у вас в школьной 
жизни. Школа – это детство, первая дружба, первая любовь, огромное желание 
казаться взрослыми. Сколько приятных воспоминаний связано с ней! В пред-
дверии 1 сентября мы предложили жителям города вспомнить школьные годы, 
рассказать о своих самых ярких впечатлениях той поры…

Школьные годы чудесные: 
воспоминания устькутян о школе

Екатерина Жемерикина, 
40 лет, педагог:
– Я училась в школе № 9. Мои самые 

светлые и радостные воспоминания – это 
начальные классы и наш первый учитель – 
Клавдия Дмитриевна Мамрукова. Это очень 
светлый, творческий человек. Мы общаем-
ся с ней до сих пор. Сейчас она на пенсии 
и продолжает заниматься тем, что очень 
любила всю жизнь – она рисует! Уже тогда, 
во время занятий, это было видно. И свою 
любовь к рисованию она передала многим 
из нас. Уроки проходили и на природе, когда 
мы все – дети и родители – поднимались в 
лес, а Клавдия Дмитриевна делала заме-
чательные зарисовки, наброски портретов 
своих любимых учеников. Конечно, было 
невозможно остаться равнодушным, нахо-
дясь рядом с таким талантливым и увле-
чённым человеком.  

Мартыненко Анна, 
48 лет, швея:
– О школе у меня самые тёплые воспоми-

нания. Я очень любила наш дружный, силь-
ный и талантливый класс. Хорошо помню 1 
сентября 1977 года, линейку возле старого 
деревянного здания 98-й школы. На занятия 
все дети пришли с одинаковыми ранцами, 
которые нам подарили на выпускном в дет-
ском саду. Родные с детсада лица детей, 
уютный класс, встретивший блеском покра-
шенных парт, добрая учительница Светлана 
Борисовна Азаренкова. Позже школа пере-
ехала в новое кирпичное здание. 

Мы подросли, и нашим классным руково-
дителем стала молодая, энергичная Татья-
на Сергеевна Лопатина. Нам было очень 
интересно вместе. Запомнились походы на 
природу, празднование 1 и 9 Мая, подарки 
друг для друга на 8 Марта и 23 Февраля. 
А как мы болели за наших мальчишек во 
время спортивных соревнований! Мы бы-
ли очень дружны, и если сбегали с уроков, 
то обязательно все вместе! К тому же класс 
был очень артистичный, поэтому к праздни-
кам мы готовились с полной отдачей: писа-
ли стихи, готовили музыкальные и театра-
лизованные представления, шили костюмы! 

С благодарностью хочется вспомнить на-
ших педагогов, талантливых, увлечённых, 
по-настоящему любящих детей и свою про-
фессию. Это преподаватель математики 
Анна Филипповна Таюрская – гениальный 
педагог, сумевший подружить нас с миром 
цифр, формул и теорем. С каждым отста-
ющим она занималась дополнительно по-

сле уроков. Вела математический кружок, 
возила нас на олимпиады. 

Отдельно хочется сказать о Светлане 
Константиновне Пшенниковой, преподава-
теле истории. Примечательно то, что в се-
редине 50-х годов она была ученицей мо-
ей мамы, после у неё училась я, а затем её 
учениками стали мои сыновья. Вместе со 
Светланой Константиновной наши ребята 
принимали участие в организации истори-
ческого музея, вели розыскную работу, на-
ходили места захоронения воинов. Всей 
школой был организован поход к месту па-
дения самолёта во время Великой Оте-че-
ственной войны, факельное шествие к мо-
гилам партизан-красноармейцев в Старом 
Усть-Куте. Именно благодаря Светлане Кон-
стантиновне мы познакомились с историей 
родного края.

В памяти хранится светлый образ дирек-
тора школы, учителя химии Юрия Антоно-
вича Жданова. Он очень интересно учил 
предмету и строго спрашивал. Меня всегда 
восхищало его умение сочетать суровость 
на уроке, где всегда была абсолютная ти-
шина и дисциплина, и необыкновенную мяг-
кость и доброту вне урока.

На выпускном, вручая аттестаты десяти-
классникам, Юрий Антонович сказал каж-
дому особые слова. А потом был поход за 
город, ночь у костра под звёздным небом 
и огромная луна над рекой. Встреча «вы-
пускного» рассвета запомнилась мне на 
всю жизнь, как момент, когда всё известное 
позади и неизвестно, что ждёт впереди…

Юрий Зорук, 54 года, водитель:
– Я родом из Украины. Моё детство и 

школьные годы прошли в небольшом селе 
в Винницкой области. Это были советские 
70-е. Совершенно другое время, в котором 
были и свои плюсы. Была единая система 
образования. Нас воспитывали в духе па-
триотизма. Вспоминается торжественный 
приём в октябрята, пионеры, а позже – в 

комсомол. Такое было время, и это часть 
моей жизни!

Мои учителя – мастера своего дела! С 
благодарностью помню о них. Они заложи-
ли в нас стремления к знаниям, несмотря на 
отсутствие информации, нехватку учебни-
ков и дополнительной литературы. Иногда 
бывало сложно найти нужную литературу, и 
весь класс по очереди читал произведение, 
заданное в школе. Но зато рядом с нашей 
небольшой, уютной сельской школой был 
огромный стадион, где мы на каждой пере-
мене играли в футбол!

Особенности обучения в сельской школе 
– это постоянный труд на полях. Весной – 
прополка насаждений, чаще всего свёклы, 
осенью – сбор урожая. А в старших классах 
за эту работу платили деньги, что было не-
маловажно. Конечно, хорошо помню те ве-
сёлые и светлые дни, наш дружный класс. 
Одноклассников разбросало по стране, по 
комсомольским стройкам, но мы продол-
жаем общение, поддерживая дружеские 
отношения.

Татьяна Рогачёва, 
54 года, преподаватель музыки:
– Вспоминаю, что я очень хотела учить-

ся и мама решила отдать меня в школу в 
6 лет. Тогда шестилеток не принимали, но 
я так плакала, узнав об этом, что для меня 
сделали исключение и приняли в первый 
класс! Это была школа № 6 города Тулуна. 
Деревянное здание, уютный двор, окружён-
ный красивыми большими деревьями. Зна-
комство с первой учительницей, доброй, но 
требовательной Ириной Никитичной, с ре-
бятами, любопытство, желание узнать что-
то новое с радостью влекло меня в школу. 
До сих пор помню, как я любила запах те-
традок, в которых непослушной рукой вы-
водила замысловатые палочки и крючочки. 
Так началась моя школьная жизнь. Помню 

педагога из музыкальной школы Виталия 
Арсеньевича Черненко. Это был молодой 
человек, очень любящий детей. Обучая 
игре на фортепиано, он рисовал, придумы-
вал что-то интересное, дарил нам подарки. 
Думаю, его личность повлияла на мой вы-
бор профессии в будущем. 

Через несколько лет семья переехала в 
Усть-Кут, но я ещё очень долго скучала по 
Тулуну. В Усть-Куте сначала была школе № 
1, а позже – 98. Здесь с ребятами сложи-
лись дружеские, тёплые отношения. Педа-
гоги были замечательные. Наш классный 
руководитель Дина Яковлевна преподавала 
географию и очень любила ходить с деть-
ми в походы. Изучая природный ландшафт 
и растительность края, мы «облазили» все 
окрестности города. 

Ещё вспоминаю учителя английского – 
Нелли Григорьевну, аккуратную, красивую, 
со вкусом одетую. Может быть, поэтому я 
и полюбила предмет. Мне нравилось зани-
маться постановкой звуков, репетировать 
это перед зеркалом. И когда однажды маль-
чишки засунули копейку в замочную скважи-
ну, пытаясь сорвать урок, я одна из класса 
стояла в коридоре и горько плакала, в то 
время когда весь класс ликовал. 

Помню свою подругу Люду Бублик, с кото-
рой мы вместе ходили в кружок рисования. 
Мы с одноклассницами очень дружили, хо-
дили друг к другу в гости. Сейчас, по моим 
наблюдениям, этого нет. Нет такой дружбы 
между детьми в классе. Ведь очень сложно 
создать единый, сплочённый коллектив, по-
стоянно «перемешивая» детей за годы обу-
чения в школе. А тогда это проходило есте-
ственно, ведь дети были вместе, начиная с 
детского сада до выпускного класса школы.    

Роман Фоменко, 42 года, охранник:

Татьяна Латыпова, фото автора.
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В обязанностях ребят, работаю-
щих в течение месяца над благоу-
стройством и озеленением города, 
уход за клумбами, кустарниками, 
цветами, уборка мусора и скошен-
ной травы на закрепленных за раз-
личными организациями участках и 
многое другое. 

С ребятами, желающими рабо-
тать летом, заключается трудовой 
договор сроком до одного меся-
ца. При его заключении предусма-
тривают период проведения работ, 
режим, условия и оплату труда, а 
также обеспечение необходимы-
ми средствами. В обязательном 
порядке в трудовом договоре от-
ражены ответственность, права и 
обязанности сторон, условия его 
расторжения.

– Работа несложная и интерес-
ная, а главное – приносит огромную 
пользу городу. Пусть ненадолго я 
окунулся во взрослую жизнь, но мне 
это очень нравится. Я не первый год 
работаю в проекте от Центра заня-
тости и доволен условиями труда, – 
рассказывает Самир Гаджиев, уче-
ник школы № 10. 

По завершении работы ребята 
получат свою первую зарплату, за-
пись в трудовую книжку и, конечно 
же, массу ярких впечатлений и по-
лезный опыт деятельности на озе-
ленении города.

Таким образом в условиях работы 
этого трудового лагеря школьники 
активно развиваются и взрослеют. 
Сочетая производительный труд с 
активным полезным отдыхом, под-
ростки расширяют кругозор, раз-
вивают навыки и привычки обще-
ственно полезной деятельности, 

Каникулы в ЦДО – с пользой!

становятся ответственными испол-
нителями и организаторами, полу-
чают возможность для истинного 
самовыражения в труде, приобре-
тают опыт нравственного поведения 
в коллективной жизни и деятельно-
сти. А в помощь подросткам – му-
дрые и внимательные педагоги, ко-
торые все три летних месяца рядом 
с ними. Именно взрослые учат мо-
лодёжь, как уважительно относить-
ся к своему труду и труду окружаю-
щих тебя людей. Под руководством 
взрослых школьники получают нео-
ценимый опыт работы не только по 
озеленению, но и делового общения 
со сверстниками и взрослыми. 

Этим летом все три месяца под-
ростки участвовали в акциях «Дни 
добрых дел». Межпоселенческая 
библиотека, Аэропорт Усть-Кут и 
другие организации города увиде-
ли нашу молодёжь с другой сторо-
ны: подростки могут хорошо рабо-
тать, отдыхать и совершать добрые 
поступки.

Непросто пришлось тем ребя-
там, которые работали в июле, по-
тому что этот месяц был жарким и 
засушливым. Они не просто спра-
вились, им хватило времени и на 
творчество. Вместе с педагогами и 
рабочими ЦДО дети начали работу 
по разбивке парковой зоны на тер-
ритории ЦДО, установили павлина 
и бережно ухаживали за его хвостом 
из цветов. А розарий, который тоже 
впервые появился в Центре допол-
нительного образования, до сих пор 
удивляет всех, кто приходит сюда. 
Ребята научились ухаживать за цве-
точной рассадой, обрезать кустар-
ники, формировать кохию.

Достижением второго сезона ста-
ло то, что школьники научились воз-
водить рокарий (аналог альпийской 
горки), не смотря на сложность тех-
нологии. Сколько грунта пришлось 
извлечь, сколько камней уложить! 
Но результат работы стоил этих 
усилий. Взрослые уверены, что по-
лученный опыт работы останется с 
ребятами на всю жизнь. 

Останутся в памяти ребят и 
встречи в синема-зале ЦДО, во 
время которых подростки смотрели 
художественные фильмы и обсуж-
дали актуальные нравственные и 
этические вопросы.

В августе, во время третьего се-
зона работы трудового отряда «Зе-
лёный город», ребят посетили экс-
курсии и занятия по профориента-
ции с педагогом-психологом ЦДО 
Г.Г. Вилюгой. Интересной и позна-
вательной была встреча в аэро-
порту: школьники познакомились с 
профессией летчика, авиатехника, 
инженера по обслуживанию лета-
тельных аппаратов, побывали на 
взлётно-посадочной полосе. И всё 

Воспитание у молодёжи уважения к труду, к природному и ру-
котворному миру, в котором подрастающему поколению пред-
стоит жить, осуществляется в Центре дополнительного образо-
вания благодаря проекту «Зеленый город», который реализует-
ся в ЦДО уже много лет. Работая в данном проекте, школьники 
приобретают первый трудовой опыт.

Благодаря проекту «Зеленый город» усть-кутских ребят приобщают к общественному труду

В этом году состязание было 
приурочено к 25-летию Союза 
пенсионеров России и стало ре-
кордным по числу участников. 
Более 700 человек из 76 реги-
онов нашей страны, а также из 

зарубежных стран боролись 
в финале за награды, в том 
числе и команда Иркутской 
области. В программу были 
включены шесть дисциплин: 
легкая атлетика (кросс 
1000 м и комбинирован-
ная эстафета), плавание 
(50 м), настольный теннис, 
дартс, пулевая стрельба, 
шахматы. 

В забеге среди мужчин 
приняли участие 45 спорт-

сменов. Так, в дистанции 
на 1000 метров с самого 
старта началась упорная 
борьба. Трасса непро-
стая: сильный дождь, хо-
лодный ветер, но настрой 
один – победить. Зрители 
на трибунах не смолкали, 
до финиша оставалось 

200 метров. Георгий Марков бежал 
плечом к плечу с соперником, не 
дав ему вырваться вперед. Выло-
жились полностью. Однако фотофи-
ниш определил: устькутянин одер-
жал победу, обогнав противника на 
20 сотых секунды. Таким образом, 
копилка его наград пополнилась 
еще одной медалью.

К слову, в спорт Георгий Степа-
нович пришел не сразу. Детским 
увлечениям любого мальчишки он 
не придавал серьезного значения: 
немного гонял мяч, пробовал себя в 

НОВОСТИ СПОРТА

В копилке ветерана спорта имеется  
множество наград, медалей, кубков  

и сувениров

Гордимся своим героем!

самбо, занимался бегом. Это было 
тогда не более, чем хобби. Любовь 
к спорту проявилась немного позд-
нее – в юношеском возрасте.

 – Перед призывом на службу в 
армию нас, призывников, собрали 
в военкомате и предложили: у кого 
были лыжи – бежать на них, у кого 
не было – просто так, – вспоминает 
Георгий Степанович. – Лыж у меня 
никогда не было, я и побежал. Часто 
бегал и тогда, и в армии, и потом.

С тех пор наш земляк активно 
принимает участие в различных 

это благодаря работе трудового от-
ряда «Зелёный город».

Известно, что труд делает под-
ростков более самостоятельными 
и помогает сформировать рацио-
нальное отношение к деньгам. Так-
же интересным является тот факт, 
что у подрастающего поколения се-
годня много знакомых сверстников, 
вовлечённых в оплачиваемую тру-
довую деятельность, и считается, 
что таких ребят отличает от других 
ответственность. 

Центр дополнительного образо-
вания и Центр занятости населения 
УКМО искренне благодарит всех 
педагогов и методистов ЦДО, кото-
рые были заняты с детьми в летний 
период на объектах: Е.А. Петро-
чук, Н.Г. Антипину, А.В. Галимову, 
М.В. Касаткину, Н.М. Раздьяконову, 
Е.А. Крамнау, Г.Г. Вилюгу, Н.Б. Голи-
кову, Л.В. Литвякову, Т.Д. Безусяк, 
Н.Г. Двинянину.

Л.С. Антипина,
 педагог дополнительного  

образования ЦДО, 
фото автора.

соревнованиях по легкой атлетике 
и лыжному спорту, совмещая при 
этом и трудовую деятельность, и 
ведение домашнего хозяйства. Вся 
его жизнь расписана по минутам. 
Среди спортсменов-ветеранов со-
ревнуется третий год и занимает 
призовые и победные места. За 
спортивную деятельность накопи-
лось множество наград, медалей, 
кубков и сувениров: он их заслу-
жил упорным трудом и большой 
силой воли.

По словам ветерана, чтобы по-
беждать в соревнованиях, нужно 
не просто быть в хорошей физи-
ческой форме, а постоянно разви-
ваться, совершенствовать мастер-
ство и тактику.

 – Больше бегайте трусцой, веди-
те здоровый образ жизни и исклю-
чайте все вредные привычки, – дал 
наставление молодому поколению 
Георгий Степанович.

Ветерану спорта 73 года, а кто 
ему даст этот возраст? Молод ду-
шой, активный, энергичный, в пре-
красной спортивной форме – он са-
мый яркий пример для подражания. 
Спасибо ему за то, что он своими 
высокими достижениями прослав-
ляет наш родной город. Новых Вам 
побед и успехов в спорте!

Елизавета Куленкова, 
фото автора и из открытых 

источников.

C 24 по 27 августа в Уфе проходила VI Спартакиада пенсионе-
ров России – самые массовые в мире соревнования для спорт-
сменов-любителей старшего возраста. Достойный результат 
показал наш земляк Георгий Степанович Марков – неоднократ-
ный победитель в городских и областных турнирах по легкой 
атлетике  и лыжному спорту. В забеге среди мужчин старше 70 
лет он завоевал первое место. 

Команда Иркутской области на VI Спартакиаде пенсионеров России 
по легкой атлетике

Школьники ухаживали 
за клумбами, кустарниками,  

цветами и убирали мусор


